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ДИСЦИПЛИНА,
ПОРЯДОК-

решающее условие подъема экономики, 
насыщения рынка товарами

«Когда же наконец в наших магазинах будут нужные то
вары! Грворим, говорим, что там пусто,'а в ряде случаев ста
новится еще хуже. По талонам сахар, мыло, исчезают сигаре
ты, нитки...» «До каких пор в такой богатой стране, как наша, 
будет пресловутый дефицит!»... «Как будем жить завтра!»...

Это лишь несколько из многих вопросов, которые сегодня 
особенно волнуют людей. Ответы *на них в какой-то степени 
уже известны. Они даются на второй сессии Верховного Совета 
СССР, где обнародованы и сейчас обсуждаются проекты Го
сударственного плана экономического и социального развития 
СССР на будущий год. Правительство вынуждено идти на край
ний шаг — предусматривает даже чрезвычайные меры по фи
нансовому оздоровлению экономики, насыщению товарами 
внутреннего рынка, обеспечению бесперебойного функцио
нирования железнодорожного транспорта и базовых отраслей 
народного хозяйства. Читатели, несомненно, знакомы с этими 
важными документами сессии, потому нет иужды повторяться. 
Появились надежды, и все мы с нетерпением ждем, когда 
страна выйдет из предкризисного состояния.
Ѵ Ж д ем ... А что предпринимаем, чтобы завтра жить лучше!
Щ сожалению, делаем далеко не все, что можем. Подолгу 
стоят неразгруженными на подъездных путях десятки тысяч 
вагонов, простаивают машины, станки, целые цехи и заводы... 
Стоят по разным причинам. Но одна из них — прогулы, невы
ходы на работу с разрешения администрации. За первые 
ш есіь месяцев этого года, как явствует из данных Госкомста
та, потеряно 12 миллионов 465 тысяч человеко-дней. Ежеднев
но не работало 95 тысяч человек. Те же статистики подсчита
ли, что недодано продукции более чем на один миллиард 600 
миллионов рублей. Выходит, что мы их сами у себя украли.

Причем потери рабочего времени в среднем на каждого 
труженика увеличились по сравнению с первым полугодием 
прошлого года на 32 процента. Это в два раза выше, чем рост 
потерь рабочего времени в первом полугодии 1987 года, ко
гда высокий уровень простоев был из-за суровой зимы.

А взять договорные обязательства. Они постоянно срыва
ются. Только в легкой промышленности за январь — июль это
го года их нарушили около 300 предприятий. В результате не
допоставлено товаров на 270 миллионов рублей. Ниже, чем в 
целом, уровень выполнения договорных обязательств на 
предприятиях минлегпромов Грузии и Азербайджана, Узбеки
стана и РСФСР.

О сіро дают о себе знать ставшие модными в последнее 
время забастовки. Из-за них, а также из-за межнациональных 
конфликтов за июль—август только продуктов питания не пе
ревезено, не разгружено в срок —  на один миллиард рублей.
В сентябре ситуация лучше не стала. Не дошло до прилавков 
300 тысяч тонн продовольствия и 330 тысяч тонн промышлен
ных товаров. В преддверии зимы не вывозится, как преду
смотрено планами, уголь, под угрозой остановки остаются 
металлургические производства...

Можно приводить еще примеры потерь из-за слабой дис
циплины, нашей неорганизованности. Но и приведенные циф
ры, как видим, астрономические. Откуда же браться товарам 
в магазинах при таком подходе к делу! Ведь все материаль
ные средства создаются рабочими руками. И не помогут нам 
жить лучше ни богатые заморские дядюшки, ни всевышние си
лы, если не сделаем этого сами.

«Нам порядок нужен в стране, дисциплина,— справедливо 
заметил на встрече в ЦК КПСС оператор Криворожского ме
таллургического комбината «Криворожсталь» имени В. И. Ле
нина А. В. Сторожук. —  Демократия — хорошо. Но нужна и 
дисциплина». Его поддержал на той же встрече мастер произ
водственного обучения Горьковского профтехучилища № 5 
К. Н. Панов: «В любой семье если нет порядка — не будет и 
благополучия, а в такой огромной стране — тем более».

Поднять дисциплину, навести во всем порядок! Сегодня это 
не лозунг. Сегодня это жизненная необходимость. Дисципли
на, порядок — это решающее условие оздоровления нашей 
экономики, пополнения полок в магазинах. Демократию неко
торые горячие головы у нас спутали со вседозволенностью, 
анархией и хаосом. Об этом свидетельствует и транспортная 
блокада, которой подвергнута Армения. Пора кончать с этим. 
Не будет порядка —  покатимся в пропасть.

Сегодня особенно актуален для нас ленинский завет: «Ра
ботать, не покладая рук, над созданием дисциплины и само
дисциплины, над укреплением везде и всюду организованно
сти, порядка, деловитости». И еще: «Надо научиться соеди
нять вместе бурный, бьющий весенним половодьем, выходя
щий из всех берегов, .митинговый демократизм трудящихся 
масс с ЖЕЛЕЗНОЙ дисциплиной во время труда...»

Дисциплина, организованность, порядок —- понятия широкие, 
слагаемые многих условий. Они включают более высокие тре
бования, нежели соблюдение правил «от» и «до». Мало во
время прийти на работу и минута в минуту закончить ее . Дис
циплина — это прежде всего полная самоотдача, безукориз
ненное исполнение порученного дела, творческая активность 
и инициатива. Почему лучше нас живут, скажем, шведы или 
американцы! Ответим прямо: потому, что лучше нас трудят
ся. Человек, опоздавший на работу, уж не говоря о прогуле, 
получит от ворот поворот. Строго! Но на этом порядок и дер
жится. И в условиях демократии необходима диктатура. Дик- 
татура совести. «Хватит повторять, что коллективы должны 
иметь чувство хозяина, они просто должны стать хозяевами. 
Говорят, что хозяева не бастуют, а я бы сказал другое: хозяе
ва плохо не работают в нормальных экономических услови
ях», — совершенно справедливо заметил, выступая на сес
сии Верховного Совета, народный депутат С . С. Алексеев.

Важную роль в укреплении дисциплины играют объектив
ные условия производства, его организация. Практика свиде
тельствует: там, где хорошо отлажено дело, даже лодыри и 
прогульщики не решаются нарушать установленные правила, 
н то же время простои, авралы и штурмовщина расхолажива
ют людей и, таким образом, создают атмосферу безответст
венности и недисциплинированности.

В укреплении дисциплины, наведении должного порядка 
надо использовать и силу закона. И сожалению, спрашивать 
с прогульщиков, как того требует законодательство, иные ру 
ководители «стесняются». Свое слово тут должны сказать 
средства массовой информации. Словом, задача дня — поста
вить дело так, чтобы каждый — от рабочего до министра — 
чувствовал свою ответственность за общее дело.

Истина стара, как »*ир, — что сами сделаем, то у нас и бу
дет, как будем работать, так будем и жить.
■■   !■ іі. («Правда», 5 октября)

На заводе «Тбилприбор» научно-производ
ственного объединения «Аиалитпрмборя ос
воено производство целого ряда высокоточ
ных приборов, гарантирующих надежность и 
эффективность.

Лабораторный иоиомер позволяет измерять 
активность ионов водорода, одновалентных 
и двухвалентных анионов и катионов, окисли
тельно-восстановительные потенциалы в вод
ных растворах, получать экспресс-информа
цию о новом составе жидких сред, данные 
о температуре контролируемых растворов. 
Иоиомер широко используется в лаборатори
ях химической, металлургической, фармацев
тической промышленности, в сельском хозяй
стве. медицине, биологии, для контроля ок
ружающей среды. Расширяя экспортные по

ставки, тбилисские приборостроители созді- 
ли и тропический вариант иономера.

С помощью другого прибора — электрон
ного тахометра, предназначенного для ди
станционного измерения частоты вращения 
частей механизма и машин, контролируется 
работа на испытательных стендах двигателей 
внутреннего сгорания, а также частоты вра
щения турбин, сепараторов и т. д.

Н а с н и м к а х :  одна из лучших злектро- 
монтажниц Марина Мекошкишвили; электро
монтажный участок завода «Тбилприбор».

Фото Ш. Айвазова. (Фотохроника 
ГРУЗИНФОРМа специально для га
зеты «Заря Востока»),

Р Е С П У Б Л И К А : 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
[ ф  В новом трехзтаж- 
і ном корпусе приступили 
I к занятиям ребята из 
* ахалцихской школы Н* 5.

В современно оборудован
ных комнатах и просторном 
спортивном зеле созданы 
все условия для нормальной 
учебы и физического разви
тия детей. Отремонтирова
но и старое помещение, ко
торое отдано н а ч альным 
классам. Только первокла
шек здесь будут заниматься 
четыре г р у п п ы ,  причем 
не испытывая тесноты, хотя 
занятия организованы в од
ну смену. Специально для 
обслуживания школы пост
роена котельная.

I ф  Высоиопроиэв о д и- 
тельно поработали кор- 

і мозаготовители хобено- 
I го совхоза субтропиче- 
і екмх культур «Колхети».
; Оми первыми в районе > 

завершили закладму си- | 
поса,

— В нынешнем году уро
жай кормовых культур у нас I 
особенно высокий, — сооб
щил директор совхоза Юрий 
Тодуа. — Без промедления 
убрали мы и зеленую мас
су. 400 тонн высококачест
венного силоса заложено в 
траншею. Это втрое превы
шает потребность хозяйст
ва. 8 совхозе уже закончен 
сев промежуточных куль
тур — рапсе ч турнепсе, 
вскоре начнется сев овса

ф  Путешествующие по 
детской железной доро
ге в Тбилисском парке 
культуры и отдыха име
ни Орджоникидзе с удив
лением обнаружил», что 
рядом с одной из стам- 

I ций под большим тентом 
I расставлены с т тч к н ,

А в помещении тонции, 
ранее пустовавшем, наш
лось место для мехи-рого 
оборудования, нео 5 ловимо
го для работы кафе. Сюдв 
с удовольствием зяхѵдтт как 
отдыхающие парит, т ,к и 
жители близлежащих д-ѵмоа. 
Соседство шумной .«кукуш
ки» им нисколько меша
ет, напротив — даже прида
ет отдыху романтичность.

ф  Житель Бог да ковки 
Леяон Киносян остался 
доволен произведенным 
в его доме капитальным 
ремонтом.

В 750 рублей обошлись 
ему штукатурные и маляр
ные работы в трех комна
тах, за месяц завершенные 
работниками к о о перативс 
«Строитель», который соз
дан при местном УБО :-е .

СИМ ОРГАНИЗОВАННОСТИ
В последних числах сентября нед Лагодехи разразилась 

необычайной силы гроза. Выпал град, да такой, какого ста
рожилы не припомнят Немалый урон нанес этот натиск 
стихии полям* садам, виноградникам. А ведь в районе за
вершался ртаели — итог большого труда виноградарей.

В нынешнем году им при
шлось поработать с  макси
мальной отдачей сил, всту
пить в тяжелейшее противо
борство со стихией. Необы
чайно стойкая и жестокая 
засуха вперемежку с  ред
кими, но сильными и раз
рушительными градовыми 
ударами грозила оставить 
людей без солнечного ур о 
жая. Мне довелось быть в 
Лагодехском районе в конце 
весны, сразу после ливне
вых дождей с  градом, наде
лавших много бед на вино
градниках. Тогда я побывал 
во многих хозяйствах и вез
де видел одну и ту ж е удру
чающ ую картину —: изра
ненная, изрешеченная лоза 
ждала помощи от человека. 
Всего град серьезно повре
дил в районе около двух 
тысяч гектаров виноградни
ков. Л озу надо было выха
живать. ей нужна была вла
га, а ведь как только замолк
ли раскаты грома, утихла 
гроза и расползлись остат
ки туч, в Лагодехи вновь 
установилась безоблачная 
погода. Ж аркое солнце... и 
не капли дождя.

И так на протяжении все
го лета. У других бы руки 
опустились, но у лагодех- 
ских виноградарей упорный 
характер. И еще большая 
любовь к лозе. Многое они 
сделали для того, чтобы  вы
ходить ее. вернуть силу... И

в большей мере им это уда
лось.

—  В целом наши труже
ники, —  говорит первый 
секретарь Лагодехского рай
кома партии Омари Майсу
ра дзе, —  должны были со 
брать 20 .850  тонн виногра
да. В условиях погодных 
аномалий, с которыми столк
нулись в нынешнем году ви
ноградари, говорить о  пол

ней, чем обычно, однако 
прибавка весьма весома...

Лагодехцы всегда отлича
лись организованностью, но 
этот ртвели они провели пре
дельно собранно. А  ведь и 
в период сбора урожая труд
ностей было немало. Глав
ная —- нехватка бензина. 
Из-за этого основным транс
портным средством в хозяй
ствах стал трактор. Автомо
били стояли, и темпы сбора 
винограда в иных хозяйствах 
приходилось и с к  усственно 
сдерживать.

И тем не менее ртвели 
идет своим чередом. Успеш-

В р е с п у б л и к е — р т в е л и

ном достижении поставлен
ной цели трудно. Тем не ме
нее они были полны реши
мости взять максимум, пол
ностью убрать все выращен
ное, не допустить потерь.

Нынешний ртвели в Лаго
дехи проходил как бы в два 
этапа. Дело в том. что в 
свое время часть повреж
денной градом лозы на ви
ноградниках была подрезана 
предельно низко. Однако 
уход и забота виноградарей 
сделали свое дело. Кусты 
вновь пошли в рост, завяза
лись гроздья, только поспели 
они несколько позже, чем 
на неповрежденной лозе. 
Вот и приходилось два раза 
собирать урожай с  виноград
ников. Хоть и чуть хлопот

но действовали на виноград
никах труженики колхозов 
сел Цоднискари, Нинигори, 
Баисубани...

Х орош о подготовились к 
ртвели и местные виноделы. 
Кстати, виноград, который 
сдавали лагодехцы на пере
работку, отличался высоким 
процентом сахаристости, а 
это значит, что виноматериа- 
лы нынешнего года будут 
высококачественными.

Надо сказать и о том, что 
отстоять лозу, вырастить 
урожай в районе помогло 
развитие арендных отноше
ний. Именно высокая заин
тересованность людей в ко
нечных результатах и спо
собствовала их предельной 
отдаче в работе. В колхозе

села Чабукиани, например, 
град в свое время повре
дил виноградники на площа
ди более чем 450  гектаров. 
Виноградари, взявшие в ин
дивидуальную аренду здесь 
небольшие участки, успешно 
применили метод подрезки 
лозы, о котором я уже рас
сказывал выше. Вот и вы
растили, хоть и не такой 
щедрый, как в предыдущие 
годы, но все ж е урожай.

Один из таких арендато
ров —  Ш ота Шетеладзе. 
Опытный мастер лозы, в 
прошлом году он добился 
высокого результата. А  ны
не, в сложнейших погодных 
условиях, он отстоял свой 
виноградник.

В Лагодехском районе 
виноградарство стало одной 
из ведущих отраслей срав
нительно недавно. Лет двад
цать прошло с  тех пор, как 
здесь стали расширять пло
щади под лозу. Однако ме
стные виноградари уже поль
зуются заслуженным авто
ритетом в республике. И 
отрасль продолжает разви
ваться. Хотят лагодехцы за 
счет сокращения табачных 
плантаций расширить вино
градники.

Э то —  дело будущего. А  
сегодня в Лагодехи заверша
ется ртвели. Собрано около 
16 тысяч тонн винограда. 
Сейчас он продолжает посту
пать на винзавод с личных 
приусадебных хозяйств.

Константмн 
КОТЕИШВИЛИ. 

(Спец. корр. «Зари Во
стока»),

УРОЖАЙ МОЖЕТ 
П О Г И Б Н У Т Ь
Отличный урожай картофеля вырастили в хозяйства* 

Дманисского района. И это несмотря на сложные погодим* 
условия. Сами дманисцы свой успех оценивают а первую 
очередь за счет перехода на новые хозяйственные усяоамя, 
■ частности, внедрение арендных отношений.

...За арендатором Гантчад- 
ского молочно-картофелевод
ческого совхоза Гурамом Пет- 
аиашвили закреплено карто
фельное поле в 15 гектаров. 
Здесь полным ходом идет 
уборка. Кроме двенадцати че
ловек, входящих в его звено, 
помочь арендатору взялись и 
работники аппарата РАПО. Ин
терес сторон тут обоюдный, 
ведь те, кто помогает арен
даторам в уборке урожая, мо
гут купить отборный карто
фель и для себя.

— С  каждого гектара мы 
получаем по 18 тонн клуб-

Острый сигнал

ПОДОЙНИКИ, ПОЛНЫЕ МОЛОКА
Растет производство продуктов животноводства в кол

хоза имени Мясникова Гульрипшского района. Особенно 
проявилась эта тенденция посла аиадрания а хозяйстве 
арендной системы организации труда.

Н О В О С Т И  С Т Р А Н Ы
Ф РИГА. Познать основы 

экономически грамотного во- 
деиия дел в условиях респуб
ликанского хозрасчета пред
ложил руководителям пред
приятий и кооперативов Лат
вии новый научно-технический 
центр бизнеса.

О  ВЕГУННИЦЫ. (Ленинград
ская область). Дожди не по

мешают работникам объеди
нения «Гомонтояо» вести зак
ладку картофеля. 5 октября 
здесь вошел а строй сортиро
вальный комплекс, оснащен
ный прогрессивным оборудо
ванием для послеуборочной 
доработки клубней, калибров
ки их по размерам и качеству, 

(ТАСС, 3 октября).

К концу минувшего года 
средний удой молока от од
ной коровы оказался рваным 
3.565 килограммам, а ныне, 
уже к началу октября, этот 
показатель а колхозе достиг 
3.500 килограммов.

— Этот результат получен 
благодаря созданию надеж
ной кормовой базы и правиль
ной организации труда арен
даторов, — сказал председа
тель колхоза Альберт Эмексу- 
зян. — По результатам ми
нувшего года животноводство 
стало рентабельной отраслью 
хозяйства. Коллектив фермы

дал чистую прибыль • сум
ме 12.000 рублей, а рента
бельность составила семь про-

А р е н д а —  

в д е й с т в и и
центов. В первом полугодии 
нынешнего года чистая при
быль превысила 13.000 руб
лей, а рентабельность достиг
ла девяти процентов.

В колхозе заблаговременно 
наметили и уверенно осуществ

ляют мероприятия, которые 
должны обеспечить сьггую зи
мовку скота. На заготовке 
кормов занята специализиро
ванная бригада, возглавляемая 
Тиграном К а л а й д ж я н о м .  
Члены этой бригады — Виль
гельм Тодуа, Рафик Кондак- 
чян, Иосиф Тополян и другие 
ежедневно выполняют зада
ния на 140— 150 процентов.

— Кормодобытчики, — ска
зал бригадир Тигран Калайд- 
жян, — к 25 сентября загото
вили 180 тонн сенажа при 
задании 110 тонн и заложили 
205 тонн силоса при плане 
180 тонн. Бригада заготовила 
150 тонн сена и 200 тонн кор
мовых корнеплодов.

До конца сезона будет до
полнительно заготовлено еще

20 тонн сена и 100 тонн чалы.
Надежные запасы кормов 

обеспечат сытую эимоаку жи
вотных и создадут благоприят
ные условия для выполнения 
и перевыполнения заданий и 
взятых обязательств по про
изводству и продаже госу
дарству продуктов животно
водства. Все это поможет 
арендаторам получить от ка
ждой коровы к концу года не 
менее 3.650— 3.700 килограм
мов молока, продать государ
ству сверх годового задания 
50 тонн молока и 10 тонн мя
са, получить прибыль а сум
ме до 25 тысяч рублей, а 
рентабельность отрасли дове
сти до 12 процентов.

Давид ШЕЛИЯ.
(Спец. корр. «Зари Вос

тока»).

ней, —■ говорит Гурам Петаиа- 
шаили. — По договору звено 
наше должно продать государ
ству, а точнее совхозу, 225 
тонн картофеля, и этот рубеж 
мы уже взяли. Теперь сдаем 
продукцию сверх договора, 
однако по более высокой це
не, а 50 процентов сверхпла
новой продукции разделим 
между членами звена. Каждо
му достанется по несколько 
тонн: и для дома хватит, и для 
продажи по договорным це
нам.

В совхозе на аренде рабо
тает не только звено, возглав
ляемое Гурамом Петвиашвили, 
но и другие. Высоких резуль
татов добиваются арендные 
звенья под руководством Ио
сифа Кавлелашаили, Шалвы 
Дауташаили. Каждое из них 
уже продало совхозу по 1.000 
тонн картофеля вместо плано
вых В45 тонн.

— Нынешний урожай мы от
пускаем мелкими партиями 
различным торговым органи
зациям Тбилиси, Рустави, ку
рортных городов, — говорит 
директор совхоза Гурам Д ау
ташаили, — основную же часть

урожая отправили на Лилой- 
ский комбинат для зимнего 
хранения. Однако не всегда 
гладко прегходнт у нас убор
ка картофеля. Из-за нехватки 
горючего сократилась подача 
автомашин, а это отражается 
на взятых темпах. Мы-то «ще 
как-то обходимся, а вот в 
других хозяйствах часть уб
ранной продукции пришлось 
свалить под навесы, неприспо
собленные для хранения, ме
жду тем вот-вот могут уда
рить заморозки и тогда, счи
тай, асе пропало.

Продолжение • этого разгово
ра я услышал в кабинете пред
седателя РАПО Сееериана 
Девнозашвили. Съехались сю
да руководители нескольких 
хозяйств, они и пытались уз
нать, что же ѵшсе-таки проис
ходит. Ежедневно в районе 
выкапывают по 600 тонн кар
тофеля, а вывозится его по 
200— 250 тонн. Без горючего 
остались муганлойцы, амам- 
лойцы, в других хозяйствах 
запаса горючего осталось иа 
два-четыре дня. Ситуация ос
ложнилась еще и тем , что стал 
поступать семейной картофель 
из Белоруссии. Доставляется 
он по железной дороге до 
станции Болниси, а оттуда до 
хозяйств района вести его еше 
километров 60 на автомаши
нах.

— Положение сегодня очень 
сложное, —  говорит С.  Девно- 
зашвмли, — если горючее не 
поступит к нам в ближайшее 
время, то это грозит огром
ными невосполнимыми поте
рями. Под угрозой судьба 
урожая и нынешнего, и буду
щего. Району нужна срочнаг 
помощь.

Необходимо «рочио Отклик
нуться иа этот призы», оке» 
зать действенную помощь 
дманисцам —  ведь на глазах 
гибнет наше общ ** добро.

Амираи МИТАГІАРИЙ 
(Корр. «Зари Бостона»),
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В комиссиях Верховного Совета С С С Р

В В Е Д Е Н Ы  

НЕОТЛОЖНЫЕ МЕРЫ
Будут ли зимой свет, тепло и хлеб е каждом доме! С 

этим вопросом, возникшим, казалось бы, из времен рбзру- 
тн, Великой Отечественной, вновь вплотную столкнулась на- 
ша страна. Постановление Верховного Совета СССР, приня
тое 3 октября на совместном заседании палат, о неотлож
ных мерах по обеспечению бесперебойного функционирова
ний железнодорожного транспорта и базовых отраслей на
родного хозяйства стало единственной реальной мерой, спо
собной обеспечить к зиме промышленность и жилье энер
гией, людей — зерном и предметами первой необходимости. 
Положение сложилось настолько тяжелое, что управление 
железными дорогами Закавказья при необходимости воз

лагается непосредственно на Министерство путей сообще
ния, а охран» их отдельных участков поручается МВД и Ми
нистерству обороны.

Информация МПС СССР 
(справка министерства бы 
ла роздана депутатам на 
сессии): на Азербайджан
ской и  Закавказской ж елез- 
пых дорогах происходит бло
кирование работы транспор
та. разборка путей, взрывы 
мостов, обстрелы  поездов. 
За август и сентябрь в А р 
мению не поступило 32  ты
сячи вагонов с  продовольст
вием, топливом, строитель
ными материалами, что серь
езно ослож нило проведение 
восстановительных работ в 
зоне землетрясения. В ию
ле в Абхазии были разору
жены железнодорожные во
енизированные подразделе
ния, несущ ие охрану тонне
лей, мостов и спецгрузов. 
Поступающие на Азербай
джанскую ж елезную дорогу 
в отдельных поездах вагоны 
с  грузами, адресованные в 
Армению, возвращ аются об
ратно. В се поезда, идущие 
через Азербайджан в Гру
зию, останавливаются, из 
них отцепляются вагоны с 
горючим и продовольствием. 
М ПС вынуждено организо- 
івать максимально возмож 
ное продвижение грузов для 
Армении через крайне за
груженное пассажирскими 
поездами направление А д
лер —  Сухуми — Тбили
си — Садгхло. Азербайджан
ская железная дорога фак

тически вышла из подчине
ния МПС СССР...

6 0 0  поездов не пришло за 
3 месяца в Армению. Х о 
чется задать вопрос: поче
му? По какому праву? По
чему ни один человек не 
был привлечен к ответствен
ности по закону?

Серьезные осложнения 
вызваны и в результате за
бастовок шахтеров. В июле 
не было отгружено более 
семи миллионов тонн угля, 
что, в свою  очередь, наруши
ло систему оптимального 
размещения парка вагонов 
и питания угольных бассей
нов погрузочными ресурса
ми. Угольная промышлен
ность и сегодня еще не во
шла в обычный ритм. Более 
того, когда машинист выхо
дит к поезду, дети, женщи
ны ложатся на рельсы, что
бы поезд не отправлялся. 
Возникает логичный вопрос, 
почему поезда должны быть 
разменной монетой при раз
решении национальных спо
ров? Не слишком ли это 
дорогая цена?

Положение в металлургии 
слож илось настолько крити
ческое, что трудно даже 
представить себе фактиче
ское состояние. Сегодня при
ходится думать об  останов
ке предприятий, весь запас 
коксующ егося угля —  на 
трое суток. Руды не завезе

но 4  млн. тонн —  это зим
ний запас Урала и Сибирй. 
Начинается зима, если в те
чение месяца сырье не бу
дет завезено, то после оста
новки предприятий размора
живать их будет нечем.

2 и 3  октября депутаты 
искали выход из создавшего
ся положения. Высказыва
лись различные точки зре
ния. подчас прямо противо
положные. Но большинство 
ораторов предлагали при ре
шении столь важной для 
всего народного хозяйства 
страны проблемы руковод
ствоваться не эмі/циями, а 
здравым смыслом. Подчер
кивалось, что нельзя идти 
по пути конфронтации, выяс
няя, кто прав, кто виноват—  
это не приведет к разумно
му решению относительно 
забастовок, блокад и других 
экстремальных действий, ве
дущих к дестабилизации 
внутреннего положения в 
стране. Чтобы навести поря
док, нужны меры, считали 
выступавшие. Однако мне
ния разделились по характе
ру этих мер —  чрезвычай
ные или неотложные, как 
было сказано в проекте по
становления, представленном 
правительством.

Надо сказать, что в его 
подготовке приняли участие 
также комитеты и комиссии 
Верховного Совета СССР по 
вопросам законодательства, 
законности и правопорядка, 
по вопросам развития про
мышленности, энергетики, 
техники и технологии, по во
просам транспорта, связи и 
информатики, по вопросам 
труда, цен и социальной по
литики. Такое внимание бы
ло уделено этому законопро
екту не случайно: работа
железнодорожного транспор
та парализована не только 
на Кавказе, но и не все лад
но на дорогах Украины.

Центра, Поволжья и даже 
Востока. В результате заба
стовок в городах Тирасполе 

.и Бендеры было прервано 
движение поездов между 
М олдавской и Одесской ж е
лезными дорогами.

Перебои в работе желез
нодорожного трансп о р т а ,  
усугубляющие сложную эко
номическую ситуацию в 
стране,, ведут к огром
ным недопоставкам продук
тов питания, энергоносите
лей, товаров широкого по
требления. Резкое падение 
дисциплины, забастовки и 
межнациональные конфлик
ты серьезно разрегулирова
ли экономику, подвели ее 
к опасной черте. Мы все зна
ем, что железнодорожный 
транспорт, энергетика, уголь
ная промышленность, метал
лургия, нефтехимия —  хре
бет нашей экономики. Они 
не должны быть заложника
ми политических страстей и 
национальных амбиций. По
этому решение Верховного 
Совета СССР принять безот
лагательные меры по пре
сечению противозаконных 
действий, нарушающих ра
боту транспорта, о запреще
нии забастовок на предпреш- 
тиях транспорта, топливно- 
энергетического комплекса, 
металлургических и химиче
ских предприятий —  суро
вые, но необходимые дейст
вия, направленные на стаби
лизацию экономики страны, 
особенно в зимний период.

Выразив мнение советско
го народа, депутаты Верхов
ного Совета СССР, принимая 
это постановление, осудили 
применение незаконных на
сильственных методов при 
решении вопросов социаль
но-экономической и полити
ческой жизни страны.

(Т А С С ).

ЧТОБЫ КАЖДЫЙ 
БЫЛ ЗДОРОВ

Заседание Комитета по охране здоровья народа было по
хоже на урок по профессиональному ликбезу. Представи
тели министерств финансов, здравоохранения, ВЦСПС де
тально знакомили депутатов с  положением дел е государ
ственном социальном страховании. Это широчайший круг 
гр еблем , касающихся самым тесным образом каждого из 
и ч - •  от рождения До последних дней жизни. Депутаты 
«>м»»лисъ не только способными, но чрезвычайно дотошны
ми учениками. Судя по нх настойчивым, заинтересованным 
«плросам, они намерены работать над проблемой глубоко 
м серьезно.

ПЛАН И БЮ Д Ж ЕТ : 
Л АВ ИНА  ВОПРОСОВ

План и бюджет... Только тем, у кого все есть н кому 
больше в жизни ничего не нужно, эти понятия кажутся скуч
ными. Миллионы советских людей связывают с ними самые 
насущные нужды, свой завтрашний день. Неудивительно, 
почему столь остро н бурно проходило обсуждение проек
тов плана н бюджета страны на 199С год в Комиссии Совете 
Союза Верховного Совета СССР по вопросам труда, цен и 
социальной политики.

Анализ показателей Г ос
плана и Госбюджета по го
сударственному соцстрахова
нию, сделанный группой ко
ми сета, привел к ж естко
му выводу: представленные 
документы на 1990 год не
достаточно отражают соци
альную переориентацию пла
на и бюджета. Прежде все
го слабо изменился баланс 
капвложений' в непроизвод
ственную сф еру. Мало уве
личилось финансирование 
здравоохранения. Состояние 
отрасли требует больших ас
сигнований. По своей сути 
план и бюджет на будущий 
год мало отличаются от пре
дыдущих документов по 
уровню социальной ориен
тированности затрат.

Н а заседании комитета 
рассматривались такие во
просы , как правильность вы
плат пособий и пенсий, про
филактика и снижение забо
леваемости. уровень сана
торно-курортного обслужива
ния. условия и охрана тру
да. Из приведенных цифр и 
фактов сложилась безрадост
ная картина. Радикальных 
мероприятий в этой области 
проводится крайне мало. Не
которые цифры выглядели 
просто «фантастически*. На
пример, чтобы ликвидиро
вать рабочие места с тяже
лыми условиями труда, при 
нынешних темпах этой рабо
ты. потребуется 40 лет. Что
бы освободить женщин от 
ночных смен в химической 
промышленности, нужно 90  
лет, в нефтехимической —  
и того больше. Назывались 
и другие цифры, еще более 
крупные, которые даже при
водить неудобно.

Комитет предлагает уве- 
личйть финансирование здра
воохранения на будущий год 
на несколько миллиардов 
рублей. Но и эта мера не 
решит, конечно, всего ком
плекса задач но охране здо
ровья населения. Где искать 
выход?

В от мнение по этому по-, 
воду председателя комитета 
академика АМ Н  СССР

Ю . И. Бородина.
— Должна быть государ

ственная программа охраны 
здоровья. Такая программа 
уж е создавалась, но не по
лучила должной поддержки. 
Кроме Министерства здра
воохранения. она включала 
24  ведомства. Эта програм
ма должна учитывать все 
факторы, влияющие на здо
ровье, —  труд, окруж аю
щая среда, социальная ин
фраструктура, одним словом, 
все условия жизни, отдыха, 
сущ ествования человека. 
Этой проблемой не могут за
ниматься только медики. Во 
главе ее должны находить
ся институты общ его харак
тера —  правительство, Со
веты, Верховные и на ме
стах. Сейчас такая програм
ма вновь разрабатывается 
по инициативе Минздрава и 
Академии медицинских на
ук. В координационный совет 
следует включить представи
телей не только ведомств, 
но и работников производст
венной сферы.

В нашей стране уже есть 
опыт создания таких про
грамм на более низком уров
не —  например, в отрасли, 
регионе. Программу жела
тельно строить по типу пи
рамиды: государственная
будет опираться на респуб
ликанские, областные и так 
далее. Важны научная база 
проекта, четко разработан
ный пакет вопросов охраны 
здоровья для разных уров
ней —  индивидуума, кол
лектива, популяции. Это бу
дет стратегическая всеобъ
емлющая работа на боль
ш ую  перспективу. Комитет 
Верховного Совета и наме
рен заняться подготовкой та
кой программы.

На вопрос, насколько ре
ально внедрение подобной 
программы в стране, отве
тить пока трудно и специа
листам. и парламентариям. 
Я сно одно: общ ество нужда
ется в ней остро и безотла
гательно.

(ТАС С).

Разговор шел лишь по од
ному разделу, но очень важ
ному: «Материально-техниче
ская база социально-культур
ной сф еры ». И когда первый 
заместитель председателя 
Госплана СССР С. А . Сита- 
рян и первый заместитель 
начальника отдела финан
сирования социального раз
вития Минфина СССР
Л. А. Лысенко завершили 
свои доклады, на них сва
лилась лавина вопросов.
Приводить их все нет нуж
ды, но вот один из ключе
вых: где гарантии, что дей
ствительно масштабная и 
впечатляющая программа 
правительства будет полно
стью воплощена в жизнь? 
Председатель ко м и с  с  и и 
Н. Н. Гриценко, чтобы  до
ходчивей пояснить свою  
мысль, обратился к образ
ному сравнению. У воздуш 
ного корабля, сказал он, 
предусм о т р е н а двойная,
тройная система обеспече
ния надежности. Выходит из 
строя летчик, вступает в 
действие автопилот. Будет 
ли такое «перекрытие» у  го
сударственного плана на за
вершающий год пятилетки?

• Вопрос был тем более уме
стен, что по ходу обсуж де
ния выяснилось: при подго
товке проектов плана и бюд
жета их творцы плохо опи 
рались на разработки социо
логов. Думается, совсем  не 
зазорно было бы обратить
ся в ходе этой работы, на
пример, в Социологический 
центр под руководством ака
демика Т. И. Заславской, 
справедливо заметившей на 
заседании, что некоторые по
зиции раздела по материаль
но-технической базе соци
ально-культурной сферы  но
сят умозрительный характер 
и  не учитывают исследова
ний ученых. Депутаты ут
верждали, что проекты со
здавались без инвентариза
ции основных фондов, а зна
чит, многое было принято, 
что называется, на глазок.

Но воздадим должное и 
представителям постоянных 
органов Совета Министров 
СССР. Они убедительно па
рировали, если не все, то 
очень многие критические

замечания депутатов. Основ
ной довод: при планирога- 
нии исходили из реальных 
возможностей, из резервов, 
которыми располагает стра
на. И второе: что запланиро
вано —  практически полно
стью обеспечено материаль
но-техническими ресурсами. 
Они не скрывали, что ряд 
статей не отвечает возрос
шим социальным требовани
ям, но откуда взять ресур
сы и средства? В нынешней 
ситуации. осложнившейся 
стихийными бедствиями и 
социальными коііфликтами, 
они и без того на пределе. 
И все же государство изы
скало 10 миллиардов руб
лей сверх того, что перво
начально намечалось, на ка
питальные вложения в не
производственную сферу.

Особенно внимательно по
дошли к учету запросов труг 
дящихся, нуждающихся в 
социальной защите: мало
имущих слоев населения, 
ветеранов и инвалидов, мо
лодежи. Вот некоторые 
цифры: жилья намечается
возвести в будущ ем году из 
расчета 2,4  миллиона квар
тир. Резко возрастет инди
видуальное жилищное строи
тельство, особенно сельское, 
а также жилищно-коопера
тивное. Активнее, чем сей
час, будет решаться пробле
ма «второго ж и лья»— произ
водство . дачных домиков. 
Возрастают ассигнования, в 
частности, на здравоохра
нение. причем приоритеты 
отдаются материнству и дет
ству. Укрепляется матери
ально-техническая база са
наторно-курортной сферы. 
Больше вкла д ы в а е т с я  
средств в народное образо
вание и культуру.

Представители правитель
ства не скрывали «слабых 
м ест» в проектах плана и 
бюджета. Больше всего они 
обеспокоены тем , что не 
удалось предусмотреть в не
обходимых размерах капи
тальные вложения для соз
дания заделов на будущее. 
Они заметили, что эго  может 
обернуться неприятностями 
в следующей пятилетке.

(ТАС С).

О Ч Е М  Б О Л И Т  Д У Ш А . . .
Крылатая фрезе с горьким 

привкусом — «крик неотова- 
ренной души», которой не 
сколько дней мвэвд былс 
охарактеризовано выступление 
перед народными депутатами 
СССР союзного министра тор
говли, вновь прозвучала в 
среду в одном нз перепол
ненных залов Верховного Со
вете страны, где  на этот раз 
обсуждались боли и перспек

тивы отечественного «ненавяз
чивого сервиса».

Когда министр жилищно- 
коммунального х о з я й с т в а  
РСФ СР В. И. Попов, обрисо
вав положение в отрасли, ча
ще других употребляя ^лово 
«убожество», сошел с трибу
ны, ему не досталось стакана 
минеральной еоды: дефицит— 
он везде дефицит. Но е сфе
ре услуг, стол» запущенной 
и непрестижной, его прояв

ления выглядят особенно уд 
ручающими. То, что наши пра
чечные стирают, к примеру, 
белья по 0,8 килограмма на 
душу населения, а канадские 
— 52 килограмма в год, лишь 
один из штрихов службы быте. 
Но сообщение министра о 
том, что за последние деся/й- 
летия ни разу не выполнялся 
план по коммунальному стро
ительству, — уже не факт, а 
тревожная тенденция.

И все же депутаты в целом 
согласились с тем разделом 
плана социально - экономи
ческого развития страны на 
будущий год, который опре
деляет меры по развитию ус
луг населению. Деловые же 
предложения призваны при
дать ему больше конкретно
сти и динамизма.

(ТАСС).

Правофланговый трудового коллектива — наладчик сбо
рочного цеха № 2 завода имени Кирова Тбилисского стан
костроительного производственного объединения Нугзар 
Паксашвили много лет работает на предприятии. Он начи
нал работать здесь учеником, а сейчас Нугзар — наладчик 
высшей квалификации.

Н а с н и м к е :  наладчик Нугзар Паксашвили.

Фото Михаила Квирикашвили.

Ф а к т  к р у п н ы м  п л а н о м

КИВИ В СЕНАКИ
Сначала немного истории. На мировом рынке фруктов 

*  культура кнвн появилась сравнительно недавно, но быстро 
завоевала большую популярность.

Она выведена новозеланд
скими селекционерами и яв
ляется разновидностью акти
нидии. Плоды киви достигают 
120 граммов веса, по своему 
внешнему виду напоминают 
лимон, покрытый бархатистой 
кожурой. Особенно примеча
телен у этих плодов вкус, со
четающий в србе оттенки мно
гих фруктов.

Киви довольно быстро обос
новался в США, Италии, Из
раиле... Считалось, что это — 
теплолюбивое растение и ему 
требуются почти тепличные 
условия. Это мнение было по
колеблено французскими фер
мерами, которым удалось вы
вести морозоустойчивые сор
та киви. В ТІиринеях, не
смотря на довольно суровый 
климат, теплолюбивое расте
ние начало плодоносить. Киви 
начали разводить в Бретани, 
Нормандии. Сочные крупные 
плоды практически ничем не 
отличались от выращенных 
под южным солнцем. Техника 
выращивания и сбора плодов 
организована так, что за каж
дыми 4 гектарами садов при
сматривает один человек.

Плантации киви закладыва
ются на рыхлых дренирован
ных, богатых органическими 
веществами почвах. Они не 
требуют обильной подкормки.

Стоит сказать и о том, что 
актинидия является декора
тивным растением. Успешно 
может украшать дворы и бал
коны.

Появилось это растение и у 
нас в стране. О том, что куль
тура киви прописалась в Крас
нодарском крае, уже сообща

лось в печати, а вот о том, что 
несколько месяцев назад в Се- 
накском районе посажены са
женцы актинидии на 13 гетте
рах, знают немногие.

— Интерес, который *мы 
проявилй к этой культуре, не 
случаен. — рассказывает пред
седатель совета Сенакского 
РАПО О. Кохия, — плоды ее 
богаты витаминами, прекрас
ны на вкус. Они, по общему 
мнению, вне критики в свежем 
виде, но из них можно гото
вить варенья, джемы, цукаты, 
компоты, соки и вино, да и в 
сушеном виде мало кто отка
жется полакомиться актиниди
ей. При хозрасчетной эконо
мике, сулящей выгоду, следу
ет использовать каждый ре
зерв. Вот мы и взялись за 
дело.

Именно это обстоятельство 
побудило сенакских специали
стов взяться за дело активно. 
Районное агропромышленное 
объединение и Сенакский на
учно-производственный коопе
ратив «Цитадель» заключили 
договор с агрокомплексом 
«Беласица» из Болгарии о по
ставке в 1990-1991 годах 30 ты
сяч саженцев и разведении 
актинидии на 50 гектарах.

Вместе с тем достигнуто со
глашение о черенковании и 
выведении саженцев киви сов
местно с болгарскими специа
листами.

Заложена хорошая основа 
для того, чтобы культура ки
ви широко распространилась 
в республике.

Митрофан ГОГОХИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

ПОСЛЕДНИЕ социологические исследова
ния свидетельствуют о пассивности 
трудовых коллективов в решении про

изводственных, экономических и социальных 
вопросов своих предприятий и их подразде
лений. Это подтверждается данными опроса 
235 работников (73 процента рабочих) четы
рех предприятий республики, работающих в

условиях коллективного подряда. Многие от
метили, что их участие в решении этих про
блем ничего не дает: все, как и прежде* 
решает администрация, что они вообще не 
влияют на совершенствование производства, 
распределение материальных и социальных 
благ в коллективе, кадровую политику и т. д.

Вы спросите, к чему весь 
этот разговор? Поясню. К то
му, что даже внедрение кол
лективного подряда не увели
чило .активность работников 
в управлении производством. 
Однако она значительно по
вышается при арендных от
ношениях. Участие трудящих
ся в этом случае становится 
более предметным, конкрет
ным.

В условиях аренды усилива
ются принципы самостоятель
ности и ответственности, ма
териальной заинтересованности 
в достижении высоких резуль
татов коллективного труда, са
моуправления. Вызвано это 
тем, что, арендуя производст
венные здания, сооружения,
оборудование, жилой фонд и 
объекты соцкультбыта, трудо
вой коллектив практически 
становится их хозяином, по 
овоему усмотрению решает
все производственные, соци
альные и кадровые вопросы. 
На основе более хозяйского 
отношения к средствам произ
водства повышается эффек
тивность хозяйственной дея
тельности предприятия. В 
этом нетрудно убедиться на 
примере большинства из 27 
предприятий, которые с на
чала нынешнего года работа
ют в условиях аренды и где 
трудится более восьми ты
сяч человек (2,6 процента 
промышленно - производствен
ного персонала республики).

Первыми на аренду пере
шли работники Лилойского 
комбината стройматериалов. 
Трудятся они в новых усло
виях с 1 сентября прошлого 
года. Этому предшествовала 
большая подготовительная ра
бота. Разрабатывался план 
оргтехмероприятий, совершен
ствовалась структура произ
водства и управления. Боль
шую роль сыграло развитие 
внутрипроизводственного хоз
расчета, организация учебы 
специалистов, служащих и ра
бочих по принципам новых 
методов хозяйствования.

Определенных результатов 
достигли и другие аоендные 
предприятия. Этому, прежде 
всего способствовало разви
тие внутрипроизводственных 
арендных отношений. Так, на 
Тбилисском камвольно-сукон
ном комбинате четыре основ
ных производства (камволь
ное, ткацкое, суконное и от
делочное) сначала работали в 
условиях коллективного под
ряда с применением первой и 
второй моделей хозрасчета, а 
с 1989 года — на основе 
арендного подряда.

На некоторых предприятиях 
арендные отношения внедре
ны в отдельных цехах. К 
примеру, на заводе УВМ НПО 
«Элва» в условиях арендного 
подряда работает цех това
ров народного потребления. 
Трудовой коллектив этого це
ха занимается всеми вопроса
ми производства и реализации 
продукции, изучает спрос по
требителей и оперативно ре
шает вопросы его удовлетво
рения. Выпуск товаров шир
потреба за год увеличился 
ровно вдвое.

Кроме того, большое зна
чение имеет внедрение аренд
ных отношений не только в 
цехах основного, но и вспо
могательного производств. В 
этом плане заслуживает вни
мания опыт инструментально
го цеха завода «Сухумпри- 
бор» объединения «Оргтех
ника», который работает в 
новых условиях с начала ны
нешнего года. Заключен до
говор об аренде между ад
министрацией завода и трудо

вым коллективом цеха. В нем 
предусмотрены обязанности 
сторон, их экономическая от
ветственность, финансовые 
расчеты и порядок отчетно
сти. В бухгалтерии завода от
крыт лицевой счет расходов 
и доходов цеха. При этом ма
териальные затраты учитыва
ются по планово-расчетным це
нам, а продукция — по дого
ворным.

Учитывая, что в дальнейшем 
арендные отношения будут 
развиваться не только на 
уровне небольших, но и круп
ных предприятий и объедине
ний, особое значение приоб
ретают проблемы внедрения 
подрядных форм организации

порядка при арендных отно
шениях сверхплановая при
быль (доход) полностью оста
ется в распоряжении аренд
ного предприятия. В то же 
время арендная плата и дру
гие отчисления вносятся в 
твердо установленных разме
рах, тогда как в обычнціх ус
ловиях —  в зависимости от 
выполнения плана по прибы
ли.

Переход предприятий на 
аренду открывает широкие 
возможности в совершенство
вании взаимоотношений с 
иностранными фирмами.

Вместе с тем на фоне яв
ного преимущества аренды 
перед другими формами хо-

шіііініііСлагавмые суверенитета тшпін
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В ПРОМЫШЛЕННОСТИ
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труда не только в производ
ственных подразделениях, но 
и в органах управления. Это 
относится прежде всего к 
техническим службам, посколь
ку себестоимость и рента
бельность продукции и, как 
следствие, прибыль и доходы 
предприятия зависят от кон
струкции и технологии изго
товления изделий. Поэтому в 
разработанных положениях о 
подрядных формах организа
ции труда в, подразделениях 
объединений «Элва» и «Элек
троаппарат» предусмотрено 
внедрение коллективного под
ряда в органах управления 
на хозрасчетной основе. До
ведение до служб и отделов 
хозрасчетных показателей, мѳ- 
ханиэирова н н ы й  учет их 
расходов в бухгалтерии по 
лицевым счетам в соответст
вии с присвоенными отде
лам шифрами позволят уси
лить экономическую ответст
венность за выполнение ими 
порученных обязанностей и 
функций, за выполнение дого
вора аренды между админи
страцией и подрядными кол
лективами.

В целом практика подтвер
ждает, что арендный подряд 
является наиболее эффектив
ной формой хозяйствования. 
Третья модель хозрасчета, 
принятая в условиях арендных 
отношений, имеет преимуще
ство по сравнению с первой 
и второй, поскольку в ней 
отсутствуют нормативы. Без- 
нормативная модель позволя
ет арендным предприятиям 
маневрировать фондами эко
номического стимулирования, 
заметно усилить самостоя
тельность 'и  ответственность 
трудовых коллективов в реше
нии ряда вопросов производ
ственного и социального раз
вития, распределении хозяй
ственного дохода и фонда оп
латы труда. Длительный пери
од арендных отношений спо
собствует заинтересованности 
в достиженйм высоких конеч
ных результатов, что обеспе
чивается обновлением основ
ных фондов. При этом, как 
показывает практика Лилой
ского комбината строймате
риалов и других предприятий, 
арендные отношения гаран
тируют минимальные границы 
эффективной работы коллек; 
тивов. Вызвано это тем, что 
в отличие от действующего

зяиствования здесь имеются 
проблемы, требующие неза
медлительного решения. На
пример, в цехе товаров на
родного потребления завода 
УВМ, который работает в ус
ловиях арендного подряда, 
среднемесячная заработная 
плата сотрудников достигла 
500 рублей, в то время как 
в других цехах предприятия, 
работающих в обычных усло
виях, — 250 рублей. Этот раз
рыв сказывается на настрое
нии рабочих этих подразделе
ний, на их отношении к труду, 
приводит к различным кон
фликтам, текучести кадров.

При переходе на аренду 
предприятия оказываются в 
разных э к о н омических ус
ловиях, поскольку арендная 
плата определяется размерами 
отчислений, складывающимися 
до перевода на арендные от
ношения. При этом анализ по
казывает, что на аренду пере
ходят прежде всего те пред
приятия, у которых ниже раз
меры отчислений вышестоя
щим ведомствам. Нам же ка
жется необходимым для всех 
предприятий ввести систему 
налогообложения вместо дей
ствующего порядка платежей 
и отчислений в госбюджет и 
вышестоящему ведомству по 
нормативам. Налогообложение 
должно производиться по про
грессивной шкале в зависимо
сти от валового дохода (при
были) на одного оаботника.

Есть и другие проблемы. 
Скажем, госзаказы почти на 
всех арендных предприятиях 
составляют 100 процентов. 
Это не что иное, как ранее ут
вержденный показатель товар
ной продукции с известными 
его недостатками, направлен
ный на резкое ограничение 
прав арендных предприятий. 
Госзаказы должны выдаваться 
в натуральном выражении на 
продукцию, имеющую особо 
важное народнохозяйственное 
значение.

Сверхплановый выпуск про
дукции не обеспечивается 
сырьем и материалами. В 
этой связи необходимо уско
рить широкое внедрение оп
товой торговли, развитие ры
ночных отношений в производ
стве. М ежду тем практика 
свидетельствует, что действую
щие льготные условия уве
личения фонда материального 
поощрения на 15 процентов

при стопроцентном выполне
нии плана поставок продукции 
в соответствии с договорами 
и жесткие условия с и н е 
ния фонда материального По
ощрения на три процента за 
каждый процент недовыпол
нения плана поставок не спо
собствуют заинтересованности 
предприятий в принятий на
пряженных планов. По этой 
причине планы поставок пред
приятий, как правило, из года 
в год снижаются, а цены уве
личиваются, не соответствуют 
общественно необходимым 
затратам труда. Эти условия 
материального поощрения тре
буется пересмотреть. Стиму
лировать надо напряженности 
плана, прирост продукции по 
сравнению с предыдущим го
дом. Кроме того, следует сти
мулировать повышение каче
ства продукции. С этой целью 
штрафы за поставку продук
ции низкого качества следует 
относить не иа остаточную 
прибыль (хозрасчетный до
ход) предприятий, а на фонд 
материального поощрения 
(фонд оплаты труда).

Арендная плата я абсолют
ной сумме, на наш взгляд 
должна взиматься за счет ва
лового дохода предприятия 
(разность между выручкой 
от реализации продукции и 
материальными затратами, 

.«включая амортизационные от
числения) я размерах и сро
ках по согласованию сторон 
в соответствии с договором 
аренды.

При заключении этого дого
вора между предприятием и 
вышестоящим органом необ
ходимо оформлять комиссион
ный акт (с участием предста
вителей обеих сторон) пере
дачи арендуемых основных 
фондов с указанием первона
чальной и остаточной стоимо
сти их. Непригодные средст
ва производства, числящиеся 
на балансе предприятия, в 
аренду не передаются и спи
сываются. Основные средст
ва, нормативный срок экс
плуатации которых истек, без
возмездно передаются аренд
ному предприятию и исполь
зуются им по своему усмот
рению. За них арендная пла
та не взимается. Новое иму
щество, приобретенное за счет 
своих средств, является собст
венностью арендатора. За 
счет собственных и заемных 
средств (кредиты банка, цен
ные бумаги и т. д .) арендные 
предприятия должны иметь 
право выкупа арендуемых 
объектов после внесения 
арендной платы (в том числе 
досрочно) и погашения их 
стоимости, в результате чего 
эти объекты должны стать 
коллективной собственностью 
арендного предприятия.

Нам кажется, что асе при
веденные выше предложения 
найдут отражение в законах 
о собственности и об аренде, 
которые будут приняты на 
второ» сессии Верховного Со
вета СССР и окажут большую 
помощь в широком развитии 
арендных отношений,

Такой методический подход 
к развитию арендных отно
шений вполне отвечает тре
бованиям регионального хоз
расчета и суверенитета, эко
номической самостоятельности 
нашей республики. При этом 
надо учесть следующее, что
бы добиться ткономической 
самостоятельности республи
ки, необходимо обеспечить ее 
прежде всего на уровне пред
приятий, что успешно дости
гается при их переходе на
аренду.

Георгий , ВАРТАНОВ,
инженер 1 категории рес-
публиканІкбУр Центра по
проектированию и внед
рению форм организации
труда а легкой промыш
ленности.
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В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

На очередном заседании Президиума рассмотрен вопрос 
о коренном улучшении снабжения населения республики 
продуктами на основе качественного повышения эффектив
ности и дальнейшего развития агропромышленного комплек
са. В принятом постановлении всесторонне обоснована за
дача интенсивного наращивания объемов сельскохозяйствен
ного производства на сотни миллионов рублей. Намеченные 

^параметры роста позволят к концу тринадцатой пятилетки 
^значительно увеличить в республике на душу населения 

производство и нормы потребления мяса, молока, яиц, кар
тофеля, фруктов, бахчевых культур и овощей.

Для решения этой жизнен
но важной проблемы деталь
но просчитаны возможности 
агропромышленного комплек
са, развитие его отраслей под
креплено дополнительными 
мерами. Реализации продо
вольственной программы, без
условно, будут способствовать 
совершенствование системы 
управления агропромышлен
ного комплекса, введение но
вых экономических взаимо
отношений. Предусмотрено 
эффективное внедрение на 
селе, в колхозах, совхозах, пе
рерабатывающей промышлен
ности прогрессивных форм 
рационального хозяйствова
ния — от арендного подряда 
до развития индивидуальных 
крестьянских хозяйств.

Важную роль в дальнейшем 
подъеме сельского хозяйства 
республики, создании эколо
гически чистой продукции 
сыграет налаживание выпуска 
высококачественных органиче
ских минеральных удобрений 
по новой технологии с исполь
зованием природных цеоли
тов, разработанной научно-ис
следовательскими коллектива
ми производственных объеди
нений «Груэгорнохимпром» и 
«Грузптицепром». Для коорди

нации и ускорения проводи
мых исследований создана спе
циальная комиссия во главе с 
первым заместителем Предсе
дателя Совета Министров Гру
зинской ССР О. В. Квилитая.

Отчет на Президиуме на
чальника Сабурталин с к о г о 
РОВД г. Тбилиси А. Г. Схие- 
рели о работе по сохранности 
социалистической собственно
сть стал поводом для прин
ципиального суждения о без
отлагательных мерах усиле
ния ббрьбы с хищениями, 
взяточничеством, спекуляцией 
в масштабах республики. Была 
подчеркнута настоятельная 
необходимость качественного 
улучшения работы органов 
внутренних дел по всем на
правлениям, в частности, в ак
тивизации борьбы с экономи
ческими и другими хозяйст
венными правонарушениями. 
На заседании отмечалось, что 
для решения проблемы наря
ду с повышением профессио
нализма и служебно-исполни
тельской дисциплины личного 
состава необходима помощь 
со стороны правительства и 
местных Советов в укрепле
нии материально-технической 
базы органов внутренних дел, 
улучшении условий жизни и

быта сотрудников милиции. В 
республике и ее столице дол
жен быть наведен образцо
вый общественный порядок.

Рост международного со
трудничества республики вы
явил острый дефицит кадров. 
Для снятия этой проблемы в 
Институте управления народа 
ным хозяйством при Советб 
Министров Грузинской СС!4 
решено создать отделение пб 
подготовке и повышению ква
лификации руководящих кад
ров —  специалистов по внеш- 
торговым и экономическим 
связям. Уже в нынешнем го
ду в институте пройдут соот
ветствующую переподготовку 
50 руководящих работников 
министерств, ведомств, пред
приятий и организаций респуб
лики, в будущем — свыше 150. 
К 1995 году здесь будет под
готовлено до тысячи специа
листов.

Рассмотрен также вопрос об 
упорядочении учебных подраз
делений министерств и ве
домств республики по повы
шению квалификации кадров 
специалистов народного хозяй
ства, намечены меры по со
вершенствованию системы их 
учебы и подготовки.

По решению Президиума 
средства, полученные в ре
зультате проведения Всесоюз
ного коммунистического суб
ботника, направлены на строи
тельство школы-интерната в 
г. Телави и родильного дома 
в г. Кобулети.

На заседании обсуждены и 
некоторые другие вопросы со
циально-экономического раз
вития и культурного строи
тельства.

БЕСЕДА С ФРАНЦУЗСКИМИ БИЗНЕСМЕНАМИ
Председатель Совета Министров Грузинской ССР Нодар 

Читанава принял презмден/і французской фирмы «Голд Ме-

>то» Генриха Голдберга и ее коммерческого директора Ири
ну Асатиани. Они приехали е республику для проведения 
коммерческих переговоров с рядом предприятий и органи
заций по вопросам товарообмена.

В. ходе беседы отмеча
лось, что имеются хорошие 
перспективы для углубления 
экономических взаимоотно
шений с французскими пред
принимателями на основе 
взаимовыгодного сотрудниче

ства. Высказано мнение, что 
расширение грузино - фран
цузских деловых контактов 
в первую очередь связано с 
развитием таких н о в ы х  
форм, как создание совмест
ных предприятий.

Подчеркивалось, что пере
стройка, которая стреми
тельно набирает темпы, от
крыла широкие возможности 
республике устанавли в а т  ь 

•прямые связи с  зарубежны
ми партнерами. В свою  оче
редь, повысился интерес де
ловых кругов зарубежных 
стран, и в частности Фран
ции, к развитию экономичес
ких и торговых связей с 
Грузией.

(ГРУЗИ Н Ф ОРМ ).

ДЕНЬ ПРЕССЫ В МИНИСТЕРСТВЕ

ОДНА из существенных трудностей пе
рестройки — перевод союзных респуб
лик и больших экономических регио

нов на экономическую самостоятельность, хоз
расчет и самофинансирование. Это — сугубо 
объективное требование жизни.

Создание психологической службы а системе народного 
образования Грузии становится реальностью. Вскоре они нач
нут действовать в школах Первомайского района Тбилиси, а 
затем, после соответствующего анализа, обобщения накоп
ленного опыта, подобная практика будет внедрена и в дру
гие учебных заведенная республики.

Об этом сообщил министр 
народного образования Гру
зинской ССР Гурам Енукидэе 
на состоявшейся пресс-конфе
ренции. Собравшихся интере
совало: как будет развиваться 
национальная школа, народное 
обраэоаание в целом, какие 
конкретно предпринимаются 
меры для его совершенство
вания?

Министр, его заместители 
сообщили о предстоящем от
крытии в Грузии учебно-на
учно-производственной посто
янно действующей междуна
родной школы «Информати
ка», преобразовании некото
рых техникумов в колледжи, 
говорили о других новшест- 
ввх, ответили на интересу
ющие журналистов вопросы.

Вот некоторые из них.
Может быть, действи

тельно стоит отказаться от 
выставления оценок в школе!

—• На этот счет мнения 
ученых, педагогов раздели
лись. Позиция министерстяа 
остается прежней: оценка не 
догма, в следующий класс 
переводятся даже имеющие 
три неудоалетворител ь н ы е  
оценки. Другое дело, что 
единственным критерием от
метки должен быть лишь уро
вень знаний.

— Почему в нынешнем году 
■ вузы приняли такое боль
шое количество абитуриентов!

— Год оказался трудным, 
во многом трагичным, силь
ный шок, травму пережила 
молодежь. Во внимание было

принято и несовершенство 
имеющейся практики вступи
тельных экзаменов. К приме
ру, иные, недобравшие бал
лы, оказывались на поверку 
более знающими, чем неко
торые из тех, кто «козырял» 
своими проходными баллами. 
Важно было сохранить у таких 
неудачников аеру и в спра
ведливость, и а свое будущее.

— Руководство республики, 
ваше министерство реализуют 
конкретные меры для резко
го улучшения материального 
положения, условий труда н 
быта молодых учителей, выез
жающих на работу в села рес
публики. Меняется ли поло
жение к лучшему!

— К сожалению, не так 
быстро как хотелось бы. В 
последнее время а министер
ство с просьбой направить их 
на периферию обратились 
только четыре человека, из 
которых лишь один оказался 
специалистом.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЕГО МУЗОЙ БЫЛА СВАНЕТИ..
Завтра •  Маетна открывается Дом-музей видного гру

зинского поэта Реваза Акакиевича Маргнанн. На открытие 
музея съедутся нзвастныа писатели, поэты нашей республи
ки, руководители Союза писателей Грузии, представители 
общественности Тбилиси.

Перу Реваза Маргиани принадлежат более десяти книг 
стихов на грузинском языке, а также ряд сборников, перо-

п е р е ж а я  с о б ы т и е

веданных на русский язык: «Грузинские стихи», «Да будет 
мир!», «Восхожденье» и др. Поэт родился в Сванетм и до 
конца своей жизни воспевал красоту ее гор, она была его 
музойт

Ми предлагаем читателям два стихотворения поэта а пе
ревода Е. Евтушенко и Н. Тихонова.

В Сванети—
в торжественном безмолвии 
снегов и гор — 
я смерти не боюсь I 
Руками 
мощно
я ломаю молнии, 
и с ветром — 
равный с  равным — 
я борюсь!
И, наплутавшись 
по ущельям диким, 
ночную непогоду не кляня, 
я путником, 
задумчивым и тихим, 
ложусь ус ■ ало 
где-то у огня.
И, лежа, я слежу весь вечер длинный, 
чтобы огонь до света не погас, 
и слушаю я сванский сказ старинный, 
и сон мой после так похож на сказі 
Я сплю
над нелюбовью и любовью, 
грусть, над тобой 
и над тобой, вражда.
Мне седловина Ушбы — 
изголовье, 
и мой ночник — 
усталая заезда.
Днем снова путь...
Осыпанный порешей, 
средь скал,
что так серьезны и строги, 
несу с собой хурджин, 
почти порожний, 
и полстроки —
А«,

но какой строкчі

ГОРА, ПРОПУСТИ МЕНЯ...
Уж  белых одежд не находят,
Сверху вниз
Все растаяли клочья,
И о раннем весеннем приходе 
Поток, обезумев, рокочет.
Солнце греет все жарче и круче,
Что ж Энгури так рано вскипает 
И ревет —  не ошибся ль, ревучий,
Что ж шиповник глаза протирает? 
Может, стужа, ведь ей не прикажешь. 
Бросит снег с неожиданной силой —
Что ты, облако черное, скажешь?
Может, свянет крыжовник уныло? 
Отчего, сойдя с ума от жары,
Стал ручей коварным 
И смелым,
По велению солнца, аэял накрыл 
Все покосы рубашкою белой?
Почему бы пчеле не явиться,
Разве солнце ее не ласкает,
В улье, может, еще суетится — 
Мать-царица ее не пускает.
Кто удержит меня 
В этом гуле,
Слоэ ткачу —  оставаться ли дома! 
Сорвались водопады, слизнули 
С плеч вершинных всю снежную дремуі 
Мне с распахнутым воротом эти пути 
Кто мешает колоть ледяные,
Гора, пропусти,
Гора, пропусти,
Чт^бы шел
За* гонцом весны я)

Весь ход советской дейст
вительности убедительно до
казал, что ограничение суве
ренных прав союзных респуб
лик, следовательно, и авто
номных образований, не ска
залось положительно на их 
общественном развитии, а а 
итоге — и Союза в целом. .

Известно, что суть эконо
мической самостоятельности, 
то есть и суверенитета, опре
деляется характером, формой 
собственности на средства 
производства.

В чьих руках собственность 
на средства производства, тот 
и является хозяином, то есть 
экономическим и политиче
ским сувереном своего хо
зяйства, производства, государ
ства.

Однако базисом всякого, 
тем более государственного 
суверенитета является право 
собственности на средства 
производства, то есть — осу
ществление этого права на 
территории, принадлежащей 
данному государству. А  со
гласно Конституции СССР,, 
каждая союзная республика 
это —  «суверенное советское 
социалистическое государст
во...» (статья 76).

Следовательно, а таком го
сударстве и социалистическая 
собственность должна принад
лежать только этому государ
ству и никому другому.

Различают с л е д у ю щ и е  
«.^.основные виды собствен
ности — полную собствен
ность, владение и пользова
ние. Каждая из них выража
ет определенную меру обла
дания объектом. Полная соб
ственность означает безраз
дельную принадлежность ве
щи субъекту. Владение есть 
частичное обладание, осуще
ствляемое под эгидой и кон
тролем верховного собствен
ника. Пользование же огра
ничивается возможностью вре
менного распоряжения объ
ектом. Вместе с тем полная 
собственность включает в се

на средства производства в 
форме государственной (обще
народной) и колхозно-коопера
тивной собственности». Там 
же: «Государственная собст
венность — общее достояние 
всего советского народа...» 
(статьи 1, 10— 13).

Но и «советский народ», по 
существу, не конкретное яв
ление, не юридическое лицо. 
Что же получается — есть 
объект собственности, а нет 
конкретного собственника, хо
зяина.

Государственная собствен-

лагал В. И. Ленин, а гораздо 
меньше времени, ибо совре
менный уровень общественно
культурного развития Совет
ского Союза несравним с 
уровнем 20-х годов, когда 
был введен НЭП, введен ре
шительно и без половинчато
сти.

Существующее положение 
обязывает предоставить союз
ным республикам верховную 
собственность на средства 
производства, а они, вступая 
в разного рода взаимовыгод
ные соглашения, доброволь-

ряжения продуктом своего — 
не эксплуататорского труда, 
неограниченного заключения 
любых связей.

Что же получается? С од
ной стороны, говорим «...о 
таком фундаментальном зако
не, как закон о собственно
сти, принятие которого по
зволит преодолеть отчужде
ние человека от средств про
изводства, создать стимулы 
для самостоятельной творче
ской работы. С этим тесно 
связан закон о земле и зем
лепользовании, об аречде и 
арендных отношениях» (М. С. 
Горбачев). А  с другой —  пред
полагается предоставить со
юзным республикам поделен-

На повестке дня сессии

И СУВЕРЕНИТЕТ
ность в том виде, в каком она 
сложилась в лихолетье культа 
личности, по своей сути, в со
ветской экономике породила 
ту ситуацию, в которой проис
ходит отчуждение производи
теля от производства, расцве
тает бесхозяйственность, и в 
итоге — общий упадок эко
номики. Говоря вкратце, имен
но такая собственность опре
деляет все трудности в на
родном хозяйстве, борьба про
тив которых и после порица
ния культа личности не дает 
ощутимых результатов.

Причина этого ясна, вывод 
тоже: надо реально и реши
тельно внедрять в обществен
ную жизнь советских респуб
лик, то есть в СССР, разные
формы собственности — кол- 

бя в качестве своих функций лективную, кооперативную, ча- 
пользование и владение» стную, смешанную, причем, ис-

но, конечно же, на новых до
говорных началах, создадут 
союз, в ведении которого ока
жутся функции общесоюзно
го управления (внешняя поли
тика, оборона, деньги, дейст
вующие по мировому курсу), 

Видимо, и сегодня, когда 
мы стремимся к восстановле
нию марксистско - ленинских 
основ социализма, не всем 
ясно, что не может быть ни
какого суверенитета, хозрас
чета и самофинансирования, 
если непосредственный про
изводитель, будь то частное 
или юридическое, то есть 
коллективное лицо, не будет 
обладать правом полной соб
ственности на средства про
изводства, свободного распо-

ную с центром собствен
ность.

Вопрос о собственности об
суждался и на дискуссии, раз
дернувшейся на недавнем 
Пленуме ЦК КПСС. И здесь 
отмечается двойственность, 
нерешительность подхода к 
решению проблемы, в выступ
лениях наметилась замена по
нятия «собственности» «владе
нием»...

Следует подчеркнуть, что 
такое положение в нынешнем 
статусе собственности явля
ется главной причиной суще
ствования сложных, напря
женных социально-экономиче
ских и политических взаимо
отношений между республи
ками.

Социалистическая собствен
ность должна иметь коикрет»
ного, а не абстрактного хо
зяина в лице Союза ССР. оли
цетворяемого в основном ад
министративно-командным ап
паратом, который всеми си
лами держится за нее.

При желании не трудно уста
новить разницу между социа
листической собственностью, 
воплощенной в средства про
изводства непосредственного 
производителя, упомянутого 
коллективного, частного лица 
и сталинского колхоза, создан
ного по принципу «военно
феодальной дани» (Н. Буха
рин). А установление подобной 
«дани» позволительно лишь в 
обществах, где средства про
изводства находятся «в иск
лючительной собственности го
сударства...» (Конституция 
СССР, ст. 11).

Результаты такой экономи
ческой структуры сегодня яс
ны каждому. И они вполне за
кономерны — этому учит и 
исторический опыт.

Неужели мы опять будем 
только повторять, как закли
нание, что «формы собствен
ности предопределяют харак 
тер и формы политической 
организации общества»?..

Существенно то, что и для 
платформы ЦК КПСС «Нацио
нальная политика партии в 
современных условиях» иск
лючительно важным является 
«восстановление ленинского 
принципа национального само
определения в его подлин
ном значении, который дол
жен быть обеспечен надлежа
щими демократическими пра
вовыми гарантиями». А  для 
этого, в первую очередь, тре
буется, чтобы эти гарантии 
сами были гарантированы со
ответствующим базисом — 
формой собственности.

Павел ТОПУРИА, 
кандидат исторических на
ук, ведущий научный со
трудник Института восто
коведения нмени акаде
мика Г. Церетели АН 
Грузинской ССР.

(«Философская э н ц и клопе- 
дия», статья «Собственность»).

Естественно, возникает воп
рос, кого олицетворяет «Со
юз ССР» как собственник на
ряду .с  союзной республикой? 
Его ведь не представляет ни 
одна из союзных республик!

Согласно Конституции, СССР 
это — «...общенародное го
сударство... трудящихся всех 
наций и народностей страны», 
«основу экономической систе
мы» которой «составляет со
циалистическая собственность

ходя из главных принципов 
социалистической собственно
сти, ни а коей мере не допу
скать эксплуатации чужого 
труда. Все это создает бла
гоприятные условия не толь
ко для исправления кризис
ного состояния, но и для со
здания подлинно социалисти
ческого строя.

Для реализации данной 
программы сегодня уже по

требуется не один или два 
десятка лет, как это на за
ре советского строя предпо-

9. 5 . Материал был уже написан, когда а 
прессе был опубликован доклад Н. И. Рыж
кова на второй сессии Верховного Совета 
СССР. В нем четко определен характер го
сударственной собственности, который она 
приобрела в общественной жизни СССР. Вот 
основные ее черты: «Сама общенародная 
собственность превратилась в предельно цен
трализованную, бюрократически организован
ную государственную собственность... Объек
том государственной собственности стало бу
квально все в народном хозяйстве — от зем
ли и гигантских гидроэлектростанций до мел
ких бытовых мастерских... И как неизбежное 
следствие было порождено самое страшное— 
отрыв, отчуждение собственности От челове
ка труда. А  ведь единственный епособ фор

мирования интереса к высокопроизводитель
ному эффективному труду — это интерес, 
вытекающий из собственности».

Вызывает чувство глубокого удовлетворе 
нив сказанное в докладе: «В разработке но 
вого законодательства правительство исходи
ло из того, что повышение экономической 
заинтересованности предприятий и граждан 
в эффективном хозяйствовании возможно 
лншь на основе «разгосударствления» эконо
мики, формирования подлинной многоуклад
ное^».

Несомненно, результатом всего этого ста
нет повышенна благосостояния и закрепле 
ниа суверенитета каждой советской респуб
лики. Это настраивает на оптимистический 
па д.

—  Пульс планеты

НЬЮ-ЙОРК, 5 октября. (ТАСС). Международная филан
тропическая организация «Общество за лучший мир», стре
мящаяся содействовать решению наиболее острых проблем 
человечества, присудила свою традиционную премию «За 
выступления в защиту мира и в поддержку сокращения во
оружений» в 1989 году Генеральному секретарю ЦК КПСС, 
Председателю Верховного Совета СССР М. С . Горбачеву.

В ходе торжественной це
ремонии, состоявш ейся во 
вторник в нью-йоркском оте
ле «У олдорф -А стория», ме
мориальная бронзовая ме
даль была передана послу

Обстановка
нормализуется

ПАНАМА, 5 о к т я б р я .  
(ТАСС). Внутриполитическая 
ситуация а Панаме спустя 
сутки после провалившейся 
попытки мятежа группы офи
церов внешне выглядит спо
койной. Однако усиленные 
наряды полиции и спецвойск 
патрулируют улицы столицы, 
сохраняется коменданте к и й  
час.

В коммюнике генштаба сил 
национальной обороны со
общается,. что я ходе проис
шедших боевых действий по
гибли 10 мятежников, в том 
числе непосредственный ру
ководитель путча командир 
роты «Уррака» майор Мсисес 
Херальди.

НЬЮ - ЙОРК, 5 октября. 
(ТАСС). Временный президент 
Панамы Франсиско Родригес 
заявил, что существуют раз
личные свидетельства, указы
вающие на содействие США 
мятежникам, пытавшимся со
вершить. переворот в стране. 
В ходе состоявшейся в среду 
в ООН пресс-конференции он 
сообщил, что непосредствен
но перед началом путча под 
разделения вооруженных сил 
СШ А в Панаме блокировали 
осноаные транспортные маги
страли, ведущие к штаб-квар
тире СНО страны, и таким 
образом оказывали поддерж- 
ку мятежникам.

ВАШИНГТОН, 5 октября. 
(ТАСС). В интервью телеком
пании Си-Би-Эс министр обо
роны СШ А Р. Чейни отверг 
утверждения генерала Норц- 
еги о том, что С Ш А  причаст
ны к попытке военного путча 
в Панаме. Однако он признал, 
что американские войска «пат
рулировали» ряд панамских 
дорог, добавив, что это дела
лось в ходе «заранее запла
нированных учений».

По словам Чейни, СШ А не 
поддержали путчистов потому, 
что не внушал доверия их 
лидер, и, во-вторых, были 

опасения, что «мятеж может 
быть инсценировкой, призван
ной втянуть СШ А ■ конфликт, 
а затем представить миру до
казательства американской аг
рессии».

СССР в С Ш А  Ю. В. Дуби
нину.

«Михаил Горбачев, —  за
явил один из основателей 
общества и председатель его 
совета директоров, видный 
американский бизнесмен Тед

Тернер, —  являет с о б о й  
пример руководителя, веду
щего свою страну по пути 
укрепления мира во всем 
мире. Во многом именно бла
годаря его настойчивости и 
дальновидности прекратилась 
«холодная война» и распах
нулась дйерь к новой, рож 
дающей большие надежды 
эпохе международного со 
трудничества. прекращения 
гонки вооружений и удовле
творения истинных чаяний 
людей».

В распространенном на 
пресс-конференции заявлении 
для печати отмечалось, что 
советский руководитель удо
стоен почетной награды за 
целый ряд мирных инициа
тив, включая ограничение 
испытаний ядерного оружия 
и сокращение ядерных ар
сеналов, снижение уровня 
противостояния обычных во
оруженных сил в Европе и 
вывод советских войск из 
Афганистана, нормализацию

 В о б ъ е к т и в е -Г Д Р ------------
Завтра — национальный праздник ГДР: 40-я годовщина 

немецкого социалистического государства

Л  В соответствии с решением 
правительства об одностороннем сокращении вооруженных 
сил страны в республике осуществляется расформирование отдельных танковых частей. В 
общей сложности с вооруже
ния национальной народной армии будут сняты 600 таннов. 
Боевой технине предстоит, в 
частности, переоборудование е 
целях ее дальнейшего исполь
зования в народном хозяйствеН а  с н и м к е  в в е р х у :  один из танков, начавший «новую 
жизнь» на буроугольном предприятии в ьэрвальде (округ 
Котбус). Теперь это нраи гру
зоподъемностью до 12,5 тонны.

Ш  Известный всему миру 
традиционными международными торговыми форумами Лейп
циг — это город древней ис
тории, один из крупнейших е 
республике по количеству населения, важный экономичес
кий, научный и культурный 
центр социалистического немецкого государства.

.Н а  с н и м к е :  уникальная
достопримечательность горо
да — кабачок «Ауэрбахе-Кел
лер», основанный в 1530 году. Он знаменит прежде всего тем, 
что в юные годы его посещал вел и ни й Гете, навеянные этим 
пребыванием нартины нашли 
отражение в «Фаусте». В разное время здесь также люби 
ли посидеть Бах, Моцарт, Ш у
ман, Вагнер. Бывал тут  и Чайковский

Фото АД Н -ТАСС .

отношений с КНР и содей
ствие разрядке региональных 
конфликтов в Африке и Ю го- 
Восточной Азии. Кроме то
го, указывалось в докумен
те, М. С. Горбачев помог 
вдохнуть новую жизнь в дей
ствия ООН по поддержанию 
мира, -вложил новое содер
жание в само понятие «б е 
зопасность». включив в не
го концепцию взаимозависи
мости и распространив его 
на сферу экономики и эко
логии.

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

#  ВАШИНГТОН. Белый дом
объявил о том, что президент 
Буш пригласил руководителей 
Польши, президента В. Яру- 
зельского и Председателя Со
вете Министров Т. Маэовецко- 
го, прибыть в СШ А с офици
альными визитами.

«Для продолжения диалога 
с польскими лидерами, — го
ворится в заявлении Белого 
дома, — президент приглаша
ет президента Ярузельского и 
премьер-министра Маэовецко- 
го нанести визит а Вашингтон 
в удобное для каждого из 
них время».

Одновременно с этим адми 
нистрация обнародовала ре
шение президента Буша об : 
ратиться а конгресс с запро
сом о выделении Польше в 
1990 фин а н с о в о м году 
«200 млн, долларов в виде 
субсидии на цели стабилиза
ции» экономики.

#  БУДАПЕШ Т. Как сообщи
ло агентство МТИ, в нынеш
нем году из рядов Венгерской 
социалистической р а б о ч е й  
партии выбыли почти 73 тыс, 
членов, в то время как « пар
тию вступили за этот период 
лишь 2,6 тыс, человек.

На 1 января 1989 года в ря
дах ВСРП насчитывалось 800 
тыс. членов, указывается в со
общении агентства, а уже к 
1 октября с. г. численность 
ВСРП составила приблизи
тельно 725 тыс. человек.

#  БРЮ ССЕЛЬ В центре 
Брюсселя посетители Королев
ского музея армии и военной 
истории стали свидетелями 
необычного зрелища. Ляз
гая гусеницами по брус» 
чатке, под рев моторов на 
пЛощадь медленно вползли 
две приземистые боевые ма
шины с красными заездами на 
башнях. Здесь состоялась 
торжественная церемония пе
редачи музею дара советско
го правительства — тяжелого 
танка ИС-3 и самоходной ар
тиллерийской у 
ИСУ-152 времен 
вой войны.

(ТдСС , $ октября).

І      —  Л М . у  Ы Ч і І Г Х , 'И Г»О Н »О І> .......................... .............................. 111,11,11 11 11 — — — —  .■ІІІІІІ   

НАГРАДА М. С. ГОРБАЧЕВУ ЗА МИРОТВОРЧЕСКУЮ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ

I 
I

ер- а
у с т а н о в к и  I 
второй миро- I



4  с і р : З А Р 5І ВССТОНЖ 6 ОКТЯБРЯ 1989 г

Театр поднимает занавес------------

Н4 К 4 Н К Н С
П Р Е М Ь Е Р Ы

— Давайте сразу жа от* 
кажемса от стереотипов,—- 
там неожиданно начал раа- 
говор художаствонимй ру
ководитель Тбилисского го- 
сударстваиного драматиче
ского театра имени А. С  
Грибоедова, народный ар
тист Груаииской ССР Ле
ван Мирцхулавв в канун 
премьеры «Горя от умая. — 
Комедией Грибоедова 7 
октября мы открываем 
145-й сезон нашего теат
ра, ио вто не привычно* 
проходной спектакль, кото
рый «надо сделать!» Ны
нешняя постановка енмво- 
янчна. ведь именно с пье
сы А. С  Грибоедова «Го
ре от ума» роднлея наш 
театр —  театр имени 
А, С  Грибоедове —  поч
ти полтора столетия назад, 
когда ссыльные русски# 
декабристы вмасте с гру
зинскими артистами, обще
ственными деятелями увле
клись его комедией и ра
зыгрывали сценки из иее. 
Сейчас вто назвали бы 
«художастааииой самодея
тельностью».

А к спектаклю — завтраш
ней премьере я шел дол
го, если можно так сказать, 
осторожно «подбирался». И 
не только потому, что поста
новка классики —  всегда боль
шая ответственность. Пробле
мы, поднятые' в пьесе, акту
альны, животрепещущи и се
годня. Острая социальность, 
трудно пробивающиеся ростки 
иояого мышления, борьба с 
косностью, рутиной, нетерпи
мость к чужому мнению, глу
хая стена непонимания •— раз
ве не созвучны они нам и 
сайчас? А темы преданности 
14 .предательств* искренней, 
самоотверженной любви н хо
лодного расчета, практицизме! 
Словом, хочется надеяться, что 
спектакль не оставит зрителя 
рванодушным, займет достой
ное место а нашем репертуа
ре, Мои коллеги, единомыш
ленники по совместной рабою  
над пьесой: режиссер Нина 
Иоффе, композитор Тенгиз 
Джаивии, художник Олеся 
Таяадзе и, конечно, актеры: 
Валерий Херютченко —  Чац

кий, Ирине Мвгаинетухуцвсн— 
Софья, народный артист -'Гру
зинской ССР Борис Казинец— 
Фамусов, Владимир Семин— 
Молчалин,, народная артистка 
республики Тамара Белоусо
ва — Хластоаа, заслуженный 
артист Грузинской ССР Дже
мал Сихарулидзе — Скалозуб, 
Светлана Смеянова — Лиза.
• Вскоре мы сможем предста

вить на суд зрителей еще не
сколько новых работ, К репе
тициям пьесы М, Булгакова 
«Адам и Ева» приступил ре
жиссер Малхаз Жвания, над 
комедией «Будьте здоровы!» 
французского драматурга 
П. Шено работает режиссер 
Лейла Джаши. А мы с заве
дующим литературной частью 
театра Александром Котети- 
шамли готовим пьесу по про
изведениям Я. Гогебашвили 
для наших юных зрителей.

Марина ДОНИНА.
Н а  с н и м к а х :  Софья — 

актриса Ирина Мегяинетухуце* 
си; сцена из спектакля.

Фото В. Петриашяилм.
(Ф отохроника ГРУЗИН-' 
ФОРМа — специально для 
газеты «Заря Востока»).

Новинки батумских химиков
Новая стекловарочная сек

ционная печь «ступает а строй 
а хрустальном цехе Батумско
го химического завода. Это 
позволит значительно увели
чить объем выпускаемой про
дукции, улучшить качество

изделии, расширить ассорти
мент • товаров широкого пот
ребления.

Вскоре на прилавках мага
зинов появятся новые изде
лия —  вазочки для варенья,

«каици», конфетницы, «лодоч
ки», оригинально украшенные, 
современные по форме и сти
левому решению.

— Свыше 10 наименований 
хрустальных изделий на 400 
тысяч рублей, — рассказывает

главный инженер Батумского 
химического завода Нани 
Шенгелая, — поставляет еже
годно я розничную торгояую 
сеть республики наше пред
приятие. Они к месту и не 
праздничном столе, и а вит
ринке серванта, «горки», 
«стенки» и даже на кухонных 
полочках.

В О З Р О Ж Д Е Н И Е
Отсутствие а прошлом вни

мания к населению этих, эко
номически слабых сел Ахалка- 
лакекого района привело к 
миграции их жителей. Сейчас 
начался обратный процесс: их 
застройки, благоустройства. 
Создаются нормальные усло
вия для труда и быта их жи
телей.

Для новоселов 
из Аджарии

Новоселами здесь станут пе
реселенцы из Хулойского и 
Шуахевского районов.

— Мы работаем над плани
ровкой и застройкой четырех 
сел Ахалкалакского района, — 
рассказывает р у к  оводитель 
первой архитектурной мастер
ской института «Грузгипросель- 
строй» Зураб Гонгадзе. — 
Разработаны новые типы уса
дебных домов с повышенной 
сейсмичностью. В каждом до
ме будут спроектированы все 
коммунальные удобства, при
усадебные участки, надворные

помещения. Предусмотрено 
также застекление веранд и 
лоджий.

...В возрожденные села Ко- 
телия, Гогашени, Апния и Ока- 
ми будет переселено 520 
семей из нагорной Аджарии. 
Им будут предоставлены двух- 
и пятикомнатные благоустро
енные квартиры а двухэтаж
ных домах, которые переда
дут новоселам до конца ны
нешнего года..

Проектирование села Ко- 
твлм* ведется по заказу кол
лектива Тбилисского государ
ственного университета: боль
шую, кстати, помощь строите
лям оказывают студенты ТГУ, 
сотрудники различных органи
заций.

—' Взятый курс на ускорен
ное возведение жилых домов 
с надворными помещениями 
требует повышения й качест
ва строительных работ, — го
ворит руководитель четвертой 
архитектурной мастерской ин
ститута Тенгиз Кверцхишви- 
ли. — Поэтому мы постоянно 
ведем на стройке авторский 
надзор с целью ликвидации 
недостатков и оказания прак
тической помощи строителям.

Ирина ЧЕРКЕЗИШВИЛИ.

С П О Р Т ,  ь тсяЗ* > > А . Ь /А

МЯЧ НА ПОЛЕ...
...ФУТБОЛЬНОМ

Состоялись очередные мат
чи чемпионата страны по ф ут
болу среди команд первой 
лиги. Ланчхутская «Гурия», 
входящая в лидирующую груп
пу, встречалась на выезде с 
«Металлургом». Матч носил 
упорный характер и завершил
ся вничью — 1 : 1 .  И если для 
хозяев мирный исход поедин
ка на своем поле особой по
годы не делал, то для ланчхут- 
цев потеря очка была весьма 
огорчительна. Тем более, что 
их конкуренты из алма-атин
ского «Кайрата», также пре
тендующие на одну из путе
вок а высшую лигу, а гостях 
победили краснодарскую «Ку
бань» — 3 : 1 .  Теперь коман
ды вновь сравнялись по коли
честву набранных очков. Но 
у «Гурии», как известно, одна 
игра в запасе.

Две другие грузинские ко
манды «Торпедо», и «Динамо» 
играли дома. Первые, также 
вничью, сыграли с воронеж
ским «Факелом» — 2 : 2 ,  а ба
тумцы сумели переиграть таш
кентский «Пахтакор» — 1 : 0 .

Остальные встречи этого ту
ра завершились так; «Нист- 
ру» —  ЦСКА — 0 : 0 ,  «Ко- 
тайк» —  «Ростсельмаш» —

2 : 1 ,  СКА (Ростов-на-Дону) — 
«Динамо» ( С т а в  рополь) — 
2 : 1 ,  «Спартак» — «Геолог» — 
2 : 1 ,  «Нефтчи» — «Шинник»— 
1 : 1 ,  «Таврия» — «Кузбасс» — 
1 : 0 .

...БАСКЕТБОЛЬНОМ

Неудачно стартовали в но
вом чемпионате страны бас
кетболисты тбилисского «Ди
намо». Игры на выезде гру
зинским спортсменам явно не 
удались.. .Поэтому поклонники 
клуба рассчитывали не их бо
лее уверенную игру в родных 
стенах. К сожалению, этого не 
произошло. В первом матче 
с московскими одноклубника
ми тбилисцы ничего не смогли 
противопоста в и т ь  быстрой, 
комбинационной игре сопер
ников. После первого тайма 
грузинские спортсмены усту
пали москвичам 17 очков — 
31 :48 . К концу же встречи 
столичные баскетболисты су
мели еще более увеличить 
разрыв — 76 : 98.

В этот же день рижский 
ВЭФ переиграл на своем по
ле таллиннский «Калев» — 
80 : 77 (41 ; 36).

Повторная встреча тбилис
ских и московских динамовцев 
завершилась вчера поздно, ве
чером.

Л Е Н И Н Г Р А Д С К И Й  БАЛЕТ- 
Г О С Т Ь  Т Б И Л И С И

Спектаклем «Витязь, а тигровой шкуре» 7 октября я Тби- 
ли см открывает свои малые гостролм прославленная балетная 
труппа Ленинградского академического театра имени 
С. М. Кирове.

. Знаменитая * поэма, переве
денная на язык современной 
хореографии, —  дар родине 
великого Руставели и визитная 
карточка первых- тбилисских

Г а с т р о л и

гастролей ленинградцев. Как 
и а дань премьеры этого ба
лете народного артиста СССР 
Алексея Мачааармаии, за ди
рижерским пультом ао время 
тбилисской премьеры будет 
стоять Мвчеааривни - млад
ший —  Вахтанг. Постановку 
осуществил главный балетмей
стер Ленинградского театра 
народный артист СССР Олег 
Виноградов, сценография на
родного . художника ГССР 
М. Мураанидзе.

В течение недели грузинские 
любнтели балета и гости сто
лицы республики смогут по

знакомиться с интереснейшим 
«Вечером балета», составлен
ным из 3-х отделений: пер
вое — одноактный балет 
Джорджа Баланчина на музы
ку Третьей симфонии Ф. Мен
дельсона, ассистент хореогра
фа С. Фаррелл (США); второе 
концертное отделение —  ста
ринная хореография; третье—  
дивертисмент из балета «Па- 
дитав Л. Минкуса, хореогра
фия Мариуса Петипа.

В конце гастролей ленин
градцы покажут одноактный 
балет - аллегро «Бронено
сец «Потемкин» А. Чайковско
го, либретто, композиция и 
постановка О. Виноградова, 
художник М. Мураанидзе. 3 
тоті же вечер будет показан 
III акт —  «Тени» из балета 
Л. Минкуса «Баядерка» (хо
реография М. Петипа).
• Ленинградский балет приез
жает а Тбилиси после успеш
ных гастролей по города* 
СШ А , Канады, Австралии.

(ГРУЗИНФОРМ*.

Н О В Ы Е  Т Е Л Е Ф О Н Н Ы Е  
С Т А Н Ц И И  С Т О Л И Ц Ы

Всем известно, какое огромное значение имеет телефон
ная сяязъ а повседневной жизни тбилисцоа. Общепризнано 
и необходимость расширения сети, а главное — улучшения 
работы телефонов. Телефонная сеть столицы республики 
оказалась перед решением этих серьезных вопросов, И вот 
4 октября здесь будет начато техническое переключение се
ти и осуществлен ввод о эксплуатацию новых автоматических 
телефонных станций.

В связи с зтим корреспондент ГРУЗИНФОРМа встретил- 
ся с заместителем министра связи Грузии Борисом Шалво
вичем БОЧОРИШВИЛИ и задал ему несколько вопросов.

—  Скажите, пожалуйста, в 
чем сущность предстоящих 
технических мероприятий, ко
торые будут осуществлены а 
телефонной сети ТбнлнснІ

— 6 октября а Тбилиси бу
дет введена в эксплуатацию 
принципиально новая система, 
так называемые электронные 
автоматические телефонные 
станции. Эти станции будут
функционировать а зданиях 
действующих сегодня АТС 
22/23, 93/99 и 95. Кроме того, 
АТС новой системы станет 
действовать и на Цхнетской 
автоматической телефонной 
станции. Общая вместимость 
будущих станций составляет
60 тысяч номероя, которые 
будут р а с п ределены сле
дующим образом: на 36
тысяч номеров будут пере
ключены действующие сего
дня телефоны с индексами 
22, 23, 93 н 95, а остальные 
24 тысячи номеров дадут воз
можность установить такое же 
количество новых, в основ
ном, квартирных телефонов. 
Это позволит резко увеличить 
число абонентов телефонной 
сети. В зоне действия АТС 
22/23 новые телефонные но
мера будут иметь индекс «29», 
• зоне действия АТС 93/99 — 
индекс «98», а • зоне действия 
АТС 95 «96». Таким обра
зом, в ближайшее время я сто
лице республики появятся но
вые номера с индексами «29», 
«96», «98». ’

Надо добавить, что после 
переключения абонентам АТС 
93/99, 22/23, 95 и Цхнетской 
автоматической телефонной 
станции при пользовании ав
томатической междугородной 
телефонной связью не придет
ся набирать свой номер. По
скольку речь идет о техниче
ских новшествах, хочу отме
тить, что а зона действия но
вых станций обычные телефо

ны-автоматы будут отныне «ог
раничивать» разговор. Через 
2 минуты 45 секунд после на
чала разговора поступит пре
дупредительный сигнал, а че
рез 3 минуты разговор будет 
прерван.

что давно является одной из 
проблем для нашего города.

—  Как отмечалось выше, 
общая вместимость новых 
станций составляет 60 тысяч 
номеров, из них 24 тысячи 
будут использованы для ус
тановки новых квартирных те
лефонов.

Уже принято 8 тысяч реше
ний по распределению этих 
24 тысяч номероя, граждана
ми уже уплачена стоимость 
установки телефона. После 
ввода в эксплуатацию станций 
мы начнем устанавливать те
лефоны а квартирах. В зонах 
действия новых станций был 
объявлен график уплаты стой-

Актуальное интервью

— Наверное, это позволит 
вам увеличить прибыль, полу
чаемую от телефонов-автома
тов»

— Разумеется. Однако глав
ное а том, что возрастет чис
ло граждан, пользующихся 
телефонами-автоматами. Необ
ходимо отметить еще одно 
интересное новшество для 
абонентов новых телефонных 
станций. Я имею а виду воз
можность оказывать дополни
тельные услуги. По желанию 
абонента телефон может за
звонить а определенное вре
мя или переключиться на дру
гой номер, где ■ данный мо
мент находится абонент.

— Это, действительно, очень 
удобно. А а чем выражаются 
другие услуги»

— Можно проводить кон- 
ференц-саяэь, и тогда несколь
ко абонентов смогут одновре
менно говорить друг с другом 
по телефону. Еще одно: остав
шийся дома ребенок может 
взять трубку и поговорить, 
не набирая номер, с отцом 
или матерью, находящимися на 
работе. Новые автоматические 
телефонные станции могут 
оказывать и другие услуги, но 
об этом мы дополнительно 
известим абонентов сети.

—■ Для тбилисцав имеет ог
ромное значение установка 
новых квартирных телефонов,

мости телефонов: распределе
ние 24 тысяч номеров и уста
новка телефонов а нашем го
роде позволят в определен
ной степени решить назван
ную вами проблему. Надо до
бавить также, что после вво
да а эксплуатацию этих теле
фонных станций а Ленинском 
районе начнет функциониро
вать новая АТС с индексом 
60/61, вместимость которой — 
20 тысяч номеров.

— Вторая претензия абоиеи- 
тов сети — непроходимость 
звонка после того, как наб
ран номер, попадание на дру
гой номер или подключение 
другого абонента во время 
разговора. Изменится ли что- 
либо в этом плане после пу
ска новых станций»

— Да, известно сколько не
приятностей создает это об
стоятельство. Дело а том, что 
на станциях 93/99, 22/23 и 95 
подключение телефонов про
исходит с помощью механиче
ски действующих, так называе
мых искателей. Со временем 
стираются подвижные части 
искателей, нарушается их точ
ность, и именно это вызывает 
ряд  недостатков. Подобные 
факты будут полностью исклю
чены на новых автоматических 
телефонных станциях, где 
поиск осуществляется на ос- 
ноаб электроники, исключая 
сложные механические движе

ния, которые совершают ны
нешние искатели. На АТС 
93/99, 22/23, 95 будет обеспе
чено высококачественное сое
динение, особенно при внут
ренней связи.

В связи с вводом а эксплуа
тацию новых станций большой 
объем работ выполнен коллек
тивом Тбилисского монтажно
строительного управления все
союзного треста «Союэтеле- 
фонстрой» (начальник Г. Чала- 
дзе). Стоимость работ по ре
конструкции станций на самих 
станциях составила 779 тысяч 
рублей, а в линейно-кабель
ном хозяйстве — 2,7 миллио
на рублей. Для нужд этого 
объекта под землей проложе
но 147 каналокилометроа те
лефонных труб, в телефонной 
канализации — 161 километр, 
на стенах домов — кабель 
протяженностью 81 километр, 
на столбах протянуто 16 ки
лометров кабеля, оборудова
но 745 телефонных колодцев, 
в ходе монтажа кабеля сое
динены друг с другом 459.600 
пар провода.

Министерство связи Грузии 
выражает уверенность, что 
коллектив Тбилисской теле
фонной сети будет самоотвер
женно трудиться на новых 
станциях, переключая десятки 
тысяч телефонов, обеспечит 
четкую работу телефонной 
связи, как это подобает сто-, 
лице республики.

Вместе с тем хочу обратить
ся с просьбой к абонентам 
Тбилисской телефонной сети, 
особенно к абонентам АТС 
93/99, 22/23 и 95, с понимани
ем отнестись к отдельным пе
ребоям а работе телефонов, 
что продлится до 20 октяб
ря, и, наверно, создаст опре
деленные неудобства а повсе
дневной деятельности.

Ввод в эксплуатацию автома
тических телефонных станций 
новой системы начнется 6 ок
тября. Надеемся, это станет 
переломным моментом а улуч
шении работы телефоноя, че
го давно ждут* от нас тбилис
цы.

Р е д в к то р  
А . И О С Е Л И А Н И .

О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

Ш
Только «Спецтяжавтотрансу» по плечу] 

перевозки крупногабаритных грузов!

Если у вас появилась необходимость я разовых 
перевозках — на территории нашей страны и за 
рубежом -  КРУПНОГАБАРИТНЫХ ГРУЗОВ, ВЕС 
КОТОРЫХ ПРЕВЫШАЕТ ДОПУСТИМЫЕ НАГРУЗКИ 
ДЛЯ ПЕРЕВОЗОК ОБЫЧНЫМ ТРАНСПОРТОМ по до
рогам с твердым покрытием, обратитесь к услугам 
Астраханского спецпредпрмятия объединения «Спец- 
тяжавтотранс».

Спецпредприятив может также выполнить ваш 
заказ на перевозку крупногабаритных грузов вод - 
ным. морским, железнодорожным транспортом или 
автомобильным, в сочетании со всеми этими видами. 
Кроме того, по вашей просьбе здесь выполнят эс* 
каз на проектирование и изготовление специальной 
оснастки для крепления грузов, такелажные рабо
ты, необходимые для перевозок, и т. д.

За подробными сведениями и оформлением 
долгосрочных договоров на перевозки по Закав
казью обращайтесь по адресу: 380060, Тбнлиси-60, 
ул. Павлова, 12. Телефоны: 36-44-20, 36-50-72, теле
тайп: 212252, 212343.

Транспортное агентство Астраханского 
спецпредприятив по перевозке крупнога
баритных тяжеловесных грузов при ПТО 
«Автотрансдорсистема»,

И Л Л Ю С Т Р И Р О В А Н Н Ы Й  
%Н А У Ч Н О  - 

П Р АК Т И Ч Е С К И Й  
Ж У Р Н А Л

Т Е О Р И Я « П Р А К Т И К А

ПОДПИСЫВАЙТЕСЬ НА ЖУРНАЛ 
« Р Е К Л А М А »

Маркетинг, менеджмент, реклама —  ваши зна
ния по этим проблемам дополнит журнал «РЕК* 
Л АМ А ». Его иллюстрации —  образцы достижений 
современного дизайна, шрифтовых разработок, 
графики. Индекс издания 70791. Подписная цена 
на год —  4 рубля 20 коп.

При оформлении подписки пользуйтесь ката- 
логом № 2 (стр . 5)* Советское издание, которое 
имеется во всех отделениях связи.

Грузинское рекламное ПО «Алмоин».

К О О П Е Р А Т И В А М  
16— 17 ноября, в г. Красноярске, в помещении 

Дворца культуры «Комбайностройтель»
(ул. Профсоюзов, 13)

ПРОВОДИТСЯ ВСЕСОЮ ЗНАЯ КООПЕРАТИВНАЯ ЯРМАРКА
по просмотру и закупу торговыми организациями Краснояр
ского края товаров, изготовленных кооперативами и лицами, 
занимающимися индивидуальной трудовой деятельностью.

ПРИГЛАШАЮТСЯ ТОЛЬКО представители кооперативов и 
граждане, занимающиеся индивидуальной трудовой деятель
ностью.

За участие а ярмарке взимается плата; с коопаратнаоа— 
по 50 рублей; с лиц, занимающихся индивидуальной трудо
вой деятельностью — по 25 рублей.

Заезд участников 15 ноября е образцами и доверенно
стью на право заключения торговых сделок.

Об участии просим телеграфировать по адресу: 660049, 
г. Красноярск, уп. Красной Армии, 22, управление торговли 
Красноярского крайисполкома (для бронирования мест ■

Телефоны для справок*. 21-72-12, 21-40*16. 21*40-55, 21*30-24.

*
Ко;, .ектив редакции газеты «Заря Востока» вы

ражает глубокое соболезнование заведующей отделом 
партийного и советского строительства газеты Щ ерби- 
не-Эсванджия. Людмиле Николаевне по поводу кончи
ны ее супруга

Мераба Александровича Э С В А Н Д Ж И Я .

Ж
6 октября 

Тбилиси
п о  п е р в о й  п р о г р а м м е .

13.00 — В полдень. 13.50 — 
Телеиурс. Физика. 15.50 — Информационный выпуск. 16.00 — 
Изучим французский язык. 
16.30 — Научно * популярный 

ильм «Дом, я котором мы...» 
.7 .0 0  — Для школьников. История Грузии. 17.30 — Фанта
зия м умелые руни. 18.05 — Реставратор Т. Окриашвили.
18.25 — Объявления. 18.30 — 
Первенство Грузии по футбо
лу (обозрение). 19.00 — ДЛя молодежи. Позиция. 20 .00 —
Моамве. 20.35 — Киножурнал «Советская Грузия». 22-45 — 
На юбилейном вечере Д. Ка- набадэе. 22.00 — В р е м я .
22.40 — На юбилейном вечере Д. Какабадзе (продолжение).

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ 16.35 — Художественный фильм «Солнце е кармане». 17.40 — Для школьников. Физииа.
18.25 — Документальный фильм 
«Исповедь». 19 .35 ' — Документальный телефильм «Дорога 
через шесть реи». 20 .00 — Мо- амбе. 20.35 — Грузинский ху
дожественный фильм «Я пришел...»

Москва
ПО ПвРВОЙ ПРОГРАММЕ. 

7.30 — «Ъ20 минут*. 9.35 -  «Полет сокола». 4-я серия 
10.40 — «..До шестнадцати и 
старше». 11.25 — Мультфиль
мы. 11.55 — «Ты и мы». Фильм* 
иоицерт. 12.25 — «Дело Стародубцевых». Телевизионный 
документальный фильм. 13.15— 
«Прогулна в ритмах степа».

Фильм-ионцерт. 16.35 — «Мар
ковские вечерни». Передача из Анадыря. 17.05 — Фильм — 
детям. «Такой большой маль
чик*. 18.25 — Религия и об
щество. 18.55 — К о н ц е р т .19.45»- Сегодня е мире. 20.00— Прогресс. Информация Рекла
ма. 20.30 — М у л ь т ф и л ь м .  
20.40 — Поет И. Соловьев. 
20.55 — «Полет сокола». 4-я 
серия. 22.00 — Время. 22.40 — «Нужно... для безопасности го
сударства». 23.00 — «Это было». было...» 23.20 — Взгляд.

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ.9.15 — «Олененок находит маму*. Научно - попул я р и  ыТ) 
ф ильм .. Из цикла «Приключе
ния медвежонка Ниды». 9.35— 
Литература. 5-й класс. А . С. 
Пушкин, «Сказка о царе Сал- тане*. 10.05 — Английский
язык. 1-й год обучения. 10.35— Литература. 5-й класс (повтор
но). 11.05 — Английский язык. 
2-й год обучения. 11 33 — Литература, б-й класс. А . С Пуш
кин «Дубровский». 12.05, 15.05. 18.00 -  Новости. 12 15 — На»

14.10 — «Верность». Телюизи* 
онный документальный фильм. 
14.30 — Ритмическая гимнастика. 15.10 — «Земля души моей». Передача из Пятигорска. 
15.40 — Киноафиша. 18.10 •*
Сеанс повторного телефильм». 
«Люди и дельфины». Толеди- 
зионный трехсерийный худо
жественный фильм. Фильм 
третий. Часть 2-л. 14.15 — Мультфильм. 19.30 — Ритми
ческая гимнастика. 20.00 — Ин
формационная п р о г р а м м а .21.00 — «Спокойной ночи, малыши!». 21.15 — К о н ц е р т .
22.00 -  Время. 22,40 -  Филь
мы студий союзных респувлии. 
• Пуща». 1-л и 2-я серии.
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